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EDITORIAL 3

Hemos entrevistado al cardenal 
Luis Antonio Tagle, que ha estado en 
Barcelona para un encuentro con los 
jóvenes en el Fórum, donde ha hablado 
sobre cómo acoger y acompañar en 
un mundo cambiante y los retos que 
implica para la fe. En la entrevista que 
le hemos hecho en nuestra revista, nos 
ha contado que, en referencia a la evan-
gelización, hay que pasar de espacios 
geográficos a espacios personales.

Se trata de una idea interesante, 
que tiene ciertas repercusiones que 
nos ayudan a comprender mejor qué 
significa evangelizar. En efecto, la fe 
está llamada a tener una incidencia 
personal, que parte de un encuentro 
con Cristo, a través de la mediación de 
la vida de la Iglesia. El testimonio es la 
categoría fundamental para que la fe 
pueda pasar de generación en gene-
ración. Solo cuando vemos a alguien 
con una vida interesante y llena de sig-
nificado, se despierta en nosotros la 
pregunta sobre cómo podríamos vivir 
lo mismo. El cristianismo, entiéndase 
bien, se transmite por envidia. Solo el 
impacto con una humanidad diferente 
hace que nuestro corazón se conmue-
va por la posibilidad de poder vivir de 
un modo más correspondiente y ver-
dadero. 

Por tanto, es verdad; para que la fe 
tenga incidencia en el mundo, es nece-
sario que entre en el ámbito personal 
del hombre, en lo más íntimo de su 

«yo». La fe solo es auténtica y verdade-
ra cuando la persona se adhiere a ella 
con todo su asentimiento y conciencia. 
No podemos conformarnos con una fe 
«sociológica» o meramente «cultural»; 
aspectos de la fe que, por cierto, están 
desapareciendo, si no lo han hecho ya, 
de nuestro horizonte vital.

Ahora bien, la conversión personal 
no es suficiente. Nadie puede vivir la 
fe aisladamente, necesitamos la comu-
nidad de la Iglesia, donde vivimos el 
testimonio mutuo de la fe, leemos la 
Sagrada Escritura, somos educados 
por su Magisterio, acogemos la Tra-
dición de los cristianos que nos han 
precedido y recibimos la gracia de los 
sacramentos. Así pues, es cierto que es 
necesaria la conversión interior, pero 
es igualmente necesario encontrarse 
con otros cristianos, formarse, celebrar 
la liturgia, ejercer la caridad; y todo 
esto necesariamente se hace en unos 
lugares concretos: templos, aulas, co-
legios, parroquias, hospitales, etc. 

Estar en un sitio físico no nos ase-
gura la conversión del corazón, cier-
tamente. Pero una vez que se nos ha 
dado la fe, necesitamos un «dónde» 
para vivirla. Salimos de los lugares 
geográficos para llegar a los lugares 
personales. Pero no olvidemos que, 
después, hay que volver al lugar geo-
gráfico lleno de un significado nuevo; 
un lugar donde soy acogido, amado, 
perdonado. En definitiva, un hogar.

MN. MIQUEL RAMÓN
Director «De espacios geográficos a espacios 

personales»
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LA SEMANA

La semana 
en tuits

La efeméride 
de la semana

han acogido a niños y familias de 
Ucrania. Gente movilizada para llegar 
donde la Administración no llega. Nos 
han dicho que los servicios sociales 
acaso pasarán mañana: dedicado a 
quienes quieren cargarse lo social y 
dicen que todo tiene que ser público 

JORDI SABATÉ PONS 
@PONS_SABATE
Activista
Quiero dedicar la aprobación por 
unanimidad de la #LeyELA a todos 
mis compañeros que están en el 
cielo. Este logro también es vues-
tro. ¡Estáis siempre presentes!

ANDRÉS E. GARCÍA 
@AEGI86
Licenciado en Ciencias Religiosas
Veo que en las redes sociales hay 
mucha gente mofándose de Tama-
ra Falcó por decir que los creyen-
tes podemos rezar para pedir el 
fin de la guerra. Me imagino que si 
hubiera sido otro personaje de la 
farándula invitando a «mandar bue-
na vibra», todo estaría estupendo. 
Siempre es lo mismo

CARDENAL M. CZERNY SJ 
@JESUITCZERNY
Prefecto del Dicasterio para 
el Desarrollo Humano Integral
Reflexionando sobre la diferencia, la 
complementariedad, entre conocer 
la guerra a través de los medios y 
hacerlo a través de las personas des-
plazadas y refugiadas… entre la in-
dignación que provoca lo primero y 
la compasión que genera lo segundo 

ANTONIO SPADARO 
@ANTONIOSPADARO
Director de «La Civiltà Cattolica»
Muchos han hecho notar que Cirilo 
ha justificado la guerra en Ucrania 
por los desfiles gay… Pero no han 
notado un fragmento más decisivo: 
que «hemos entrado en una lucha 
que tiene un significado metafísico». 
La proyección de un conflicto polí-
tico  en un escenario apocalíptico

MERITXELL RUIZ 
@RUIZISERN
Secretaria general de la Fundación 
Escuela Cristiana de Cataluña
Voluntarios de entidades sociales 

EDUARD BRUFAU

22 de marzo de 2021: en 
Baikonur, Kazajistán, se lanza 
el nanosatélite artificial 
Enxaneta, impulsado 
por científicos catalanes.

Escuchado
en Ràdio Estel
IGNASI MIRANDA

Comisión sobre abusos
La diputada socialista en el Con-

greso Carmen Calvo, también ex 
vicepresidenta del Gobierno espa-
ñol, aseguró el 9 de marzo que la 
comisión sobre los abusos sexuales, 
presidida por el defensor del Pue-
blo, Ángel Gabilondo, «no será un 
debate en contra de la Iglesia cató-
lica, como tampoco un mirar hacia 
otro lado». En una entrevista en el 
programa El Matí con Pol Marsà, la 
también presidenta de la Comisión 
de Igualdad dijo que la prioridad 
es «saber qué ha pasado, quién lo 
ha hecho y cómo hacemos justicia 
con respuestas reparadoras y em-
páticas a quienes lo han sufrido».

Carmen Calvo, además, elogió 
la actitud de la Iglesia en España, 
especialmente con la novedad 
del encargo de una auditoría in-
dependiente. En esta línea, apun-
tó que «una vez la propuesta sale 
adelante, se trata de saber cómo 
la Conferencia Episcopal se puede 
implicar más, y un tema de trabajo 
será la información a suministrar». 
La propuesta, presentada por PSOE 
y PNV, contó finalmente con un am-
plio apoyo en una votación en la que 
solo Vox se opuso.
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A medida que la guerra de Ucrania se intensifica, también lo hace la soli-
daridad de la Iglesia con las víctimas del conflicto. Los enviados del Papa 
sobre el terreno, los cardenales Konrad Krajewski y Michael Czerny, están 
en el oeste del país en contacto directo con los refugiados y supervisando 
la distribución de la ayuda. En la imagen, el cardenal Krajewski en Lviv con 
una madre y su hijo desplazados por la guerra.
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estos bienes estan sometidos ya al 
comercio. El confundir la libertad hu-
mana con el libre juego de las fuerzas 
del mercado produce casi siempre 
limitaciones de las libertades.

En el fondo, el problema moral 
del mercado es sencillo; lo que está 
en segundo lugar no debe ponerse 
en el primero. No debe situarse el 
mercado por encima de los parén-
tesis en los que se salvaguarda la 
inviolabilidad del cuerpo, los dere-
chos humanos, la democracia y la 
libertad, sino todo lo contrario. La 
lógica del mercado es aceptable 
mientras se desarrolle dentro de los 
reglamentos que se inspiran en los 
derechos fundamentales. 

Esta Cuaresma debemos 
volver otra vez a los 
desiertos de nuestro 
mundo

La sociedad regida por la eco-
nomía requiere, como es lógico, el 
mercado libre, regido por las leyes 
de la oferta y la demanda, pero la li-
bertad de mercado no significa que 
el mercado quede sin reglamenta-
ción. En efecto, una libertad sin re-
gulación se convierte, siempre, en 
una libertad arbitraria al servicio de 
los más poderosos. 

En consecuencia, quien quiera 
la libertad necesita también la re-
glamentación para que la libertad 
pueda desarrollarse correctamente 
sin ser puro darwinismo económi-
co o social. La libertad necesita re-
glamentación para estar protegida 
contra los monopolios y los intereses 
de poder. Cuando, en nombre de la 
libertad, se transgrede la ética, solo 
se benefician los más poderosos.

El mercado total no es compa-
tible con la dignidad humana. Esta 
tesis de la antropología cristiana no 

ignora que las funciones del mer-
cado y la competencia puedan ser 
instrumentos útiles para el desarrollo 
integral de los pueblos, pero estas 
funciones tienen únicamente el mis-
mo valor que los paréntesis sociales 
en que las recluye una sociedad pro-
tegida por los principios éticos. 

Si estos paréntesis son demasia-
do débiles o inexistentes, entonces 
el mercado desarrolla la fuerza de los 
fuertes y la debilidad de los débiles: se-
para violentamente unos de otros, po-
lariza. Además, se plantea la cuestión 
de si todo ser humano y todo ser vivo 
se puede convertir en una mercancía y 
puede ser objeto de intercambio. 

La dignidad humana tiene que 
quedar al abrigo de la libertad de 
mercado. Los bienes del medio am-
biente que son del todo necesarios 
para la vida, las libertades y el de-
recho, no se pueden comercializar. 
Aunque está claro en el plano moral, 

La dignidad humana tiene
que quedar al abrigo de 
la libertad de mercado

«Alter-Paraulògic»

De acuerdo, la aplicación del 
Paraulògic está creando una dinámi-
ca de aprendizaje de la lengua que 
motiva a pequeños y mayores: desde 
familias que compiten intergenera-
cionalmente a ver quién consigue 
encontrar más palabras, hasta co-
mentarios entre gente que juega en 
el transporte público, o maestros que 
lo emplean en sus clases. Definitiva-
mente, es una buena herramienta.

Ahora bien, este enriqueci-
miento del vocabulario, desde la 
perspectiva de la enseñanza de la 
religión y la pastoral educativa, no 
deja de contrastar con un evidente 
analfabetismo del hecho religioso. 
Resulta curioso que, en una religión 
que proclama que la Palabra (el lo-
gos, en la redacción griega) se ha 
hecho carne y ha habitado entre no-

sotros, no exista una pasión análoga 
a la que despierta esta aplicación 
lingüística gamificada. ¿Cómo po-
demos vincular el Homo ludens a 
la Celebración de la Palabra, tal y 
como apuntaba hace casi cien años 
Romano Guardini en la conocida 
obra El espíritu de la litúrgia, para 
nuestros tiempos? ¿Cómo hacer 
significativa y entendedora la Pala-
bra performativa de Dios?

Precisamente, una de las labo-
res de la educación en perspectiva 
cristiana es la de dar a conocer «el 
Alter-paraulògic» que es el propio 
Evangelio, a saber, que existe otro 
discurso posible para nuestro mun-

do. Basta con leer el Sermón de la 
montaña para tomar conciencia. No 
es, solo, que ya no sepamos qué 
quiere decir «Cuaresma» (si no es 
porque aparece como el apellido de 
unos buñuelos azucarados o de una 
abuela con muchos pies y un baca-
lao en la mano), sino que estamos 
privando a toda una generación de 
hacer una experiencia de invitación 
al agradecimiento y la conversión.

Acaso para captar la lógica alter-
nativa de la Palabra de Dios se nece-
sita una previa, que es el silencio y 
la atención que nos pide el tiempo 
de Cuaresma. Esta Cuaresma debe-
mos volver otra vez a los desiertos de 
nuestro mundo para conectar con 
el Dios de la Vida, con su Creación 
y con nosotros mismos que forma-
mos parte. Solo desde esta escucha 
podremos tener una palabra digna 
de la lógica, de los planes, de Dios.  

PUNTO DE VISTA

Ética y mercado
LA SAL DE LA TIERRA FRANCESC TORRALBA

Profesor de la Fundación Blanquerna-URL

ELOI ARAN
Responsable de Área pastoral 
y socioeducativa de la Fundación Escuela 
Cristiana de Cataluña
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JUAN JOSÉ
OMELLA OMELLA
Cardenal arzobispo de Barcelona

dores. Él hizo de padre con una entrega 
total, él fue para Jesús la manifestación 
de la ternura de Dios. Por eso, «Jesús 
iba creciendo en sabiduría, en estatura y 
en gracia ante Dios y ante los hombres» 
(Lc 2,52).

El papa Francisco, en el capítulo sép-
timo de su carta apostólica Patris corde 
(Con corazón de padre), hace referencia 
a la necesidad que tiene la sociedad de 
una figura paterna y añade que también 
la Iglesia necesita padres. El Papa dice 
que cada sacerdote u obispo tendría 
que poder decir como san Pablo: «[…] 
por medio del Evangelio, soy yo quien 
os ha engendrado para Cristo Jesús» 
(1 Co 4,15). 

A san Pablo le preocupa cómo debe 
ser un buen servidor de Cristo. En la 
primera carta a los Corintios expresa 
con vehemencia: «¿Qué queréis? ¿Que 
vaya a visitaros con un palo o con amor y 
espíritu de mansedumbre?» (1 Co 4,21). 
Nuestra misión es proponer con ilusión 
la Buena Nueva, el mensaje de Jesús, 
pero sin imponerlo por la fuerza. Así lo 
haría un buen padre. El padre escucha, 
acompaña, acoge y corrige con dulzura, 
pero con firmeza. El padre nunca renie-
ga del hijo. Ojalá que los sacerdotes se-
pamos ser así.

Queridos hermanos y hermanas, 
orad a Dios para que haga crecer el nú-
mero de las vocaciones sacerdotales y 
para que muestre la belleza de servir a 
Jesús en esta vocación. Oremos todos 
por nuestros seminaristas y por los sa-
cerdotes que los acompañan. Cada se-
minarista se prepara para darse a Dios 
y servir a los hombres, sobre todo los 
más necesitados de nuestra sociedad. 

Santa María, madre y reina de los 
apóstoles, protege nuestro Seminario 
y a nuestros seminaristas.

Ayer celebramos la Solemnidad de 
San José, patrono de la Iglesia, una fies-
ta muy nuestra porque coincide con el 
Día del Padre. Además, para los católi-
cos, también es una celebración entra-
ñable por ser el Día del Seminario.

En 1593, Mons. Joan Dimas Lloris, 
obispo de Barcelona,   fundó el Seminario 
Conciliar de Barcelona,   situado desde 
1882 en la calle de la Diputación. Este 
edificio, en el corazón de Barcelona y 
en el corazón de los barceloneses, es el 
hogar de los seminaristas, donde viven, 
comparten y disciernen la llamada del 
Señor, acompañados siempre de sacer-
dotes que les ayudan en su maduración 
para convertirse en futuros pastores de 
las comunidades cristianas.

El pasado 27 de febrero, en la basílica 
de la Sagrada Familia, tuvimos el gozo 
de ordenar a cinco nuevos presbíteros, 
dos de los cuales están en Roma am-
pliando estudios. Todos ellos son muy 
bienvenidos y, sobre todo, son una ben-
dición para toda la diócesis.

Nuestro Seminario es una institu-
ción viva, con razón decimos que es el 
corazón de la diócesis. Aunque quisié-
ramos más vocaciones en el ministerio 
ordenado para atender la creciente de-
manda de atención espiritual, debemos 
pensar que, con la ayuda de Dios, cada 
vocación está llamada a ser un don para 
la Iglesia y para el mundo.

El Seminario tiene la misión de acom-
pañar a los seminaristas, en un ambien-
te de familia, para ayudarles a descubrir 
la llamada de Dios y para hacerles crecer 
humana, espiritual e intelectualmente. 
La Sagrada Familia fue una escuela para 
Jesús, de la misma manera el Seminario 
debe serlo para los futuros presbíteros. 
San José es un buen modelo tanto para 
los seminaristas como para sus forma-

La belleza de darse 
a Dios y a la Iglesia

20 MARZO 2022
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«No debemos ver 
en los refugiados 
un problema, 
sino un hermano»

Cardenal Luis Antonio Tagle, prefecto de la 
Congregación para la Evangelización de los Pueblos

IGNASI MIRANDA
ROSA MARÍA JANÉ CHUECA

Agustí Codinach
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El primer fin de semana de mar-
zo visitó Barcelona el cardenal 

Luis Antonio Tagle, prefecto de la 
Congregación para la Evangelización 
de los Pueblos, presidente de Cáritas 
internacional y arzobispo emérito de 
Manila (Filipinas). El sábado 5 de marzo 
ofreció la conferencia-diálogo Acoger 
y acompañar en un mundo cambiante
y el domingo 6 participó en el acto 
«Siente la cruz» de inicio de Cuaresma, 
en la basílica de la Sagrada Familia.

La celebración «Siente la cruz» es-
tuvo presidida por una cruz especial.

Era la cruz que plantó Fernando 
de Magallanes y sus compañeros en 
Filipinas. Es signo de la llegada de la 
fe cristiana a Filipinas. La cruz es tanto 
un signo de la fe en Jesucristo como 
del sufrimiento. En ella percibimos la 
esperanza, el sufrimiento en Cristo.

Si hablamos de sufrimiento, estos 
días, inevitablemente pensamos en 
Ucrania. ¿Cómo valora la situación?

Lo primero es expresar mi solidari-
dad con la gente que vive en Ucrania 
y espero que se detenga la violencia. 
Estoy triste porque en estos momen-

tos Ucrania no es el único lugar donde 
existe conflicto y espero que, como 
familia humana, sepamos tomar deci-
siones de no destruir vidas humanas, 
sino que acompañemos a los demás. 
Por otro lado, estoy orgulloso de tan-
tos misioneros y misioneras, volunta-
rios laicos (especialmente de Cáritas), 
que están ayudando a la gente, sobre 
todo a niños, enfermos y ancianos, sin 
importar la situación política o la ideo-
logía. El papa Francisco nos llama, en 
medio de los conflictos, a descubrir 
la fraternidad sin importar la bandera 
o el color político. La humanidad es 
una familia donde todos los conflictos 
nos afectan por igual.

¿Cómo podemos aplicar los va-
lores de la acogida y el acompaña-
miento?

Proponemos a los jóvenes apren-
der de Jesús: él acoge a los más des-
cartados y a través de él aprendemos 
que no están solos, que Dios está con 
nosotros. No es una estrategia de már-
keting, sino que es nuestra fe.

Usted procede del continente 
asiático, ¿podríamos decir que es el 
«continente de la esperanza»?

Un momento de su conferencia sobre «Acoger y acompañar en un mundo cambiante».

A
gustí C

odinach

«La relación 
de la Iglesia con los 
distintos gobiernos 
filipinos siempre ha 
sido de “colaboración 
crítica”»

«Hemos visto cómo la
pandemia ha abierto 
el corazón de muchas 
personas para cuidar 
a los demás»
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«La humanidad es una 
familia donde todos los 
conflictos nos afectan 
por igual»

«La nueva evangelización
ha de cambiar de 
espacios geográficos 
a espacios personales»

Deseo que Asia sea un lugar de 
esperanza. Asia es un continente 
muy joven, no sé exactamente el 
porcentaje, pero la población asiá-
tica es joven. Donde hay juventud 
hay futuro, esperanza, pero mi de-
seo es que todos los continentes 
sean continentes de esperanza, no 
solo Asia.

En Filipinas los cristianos son 
casi el 91% de la población, ¿cómo 
es la vivencia de la fe?

Ante todo, hay que reconocer 
que si el cristianismo ha arraigado en 
Filipinas es porque es un regalo de 
Dios, es por su gracia. Agradecemos 
a Dios que los filipinos han respon-
dido a este regalo. Ahora es nuestro 
turno, porque una vez recibido este 
regalo hemos de compartirlo con 
todos en Asia, especialmente en los 
lugares donde menos fe hay, porque 
el cristianismo todavía es minorita-
rio. Es en Filipinas y Timor Oriental 
donde hay más población cristiana.

¿La relación de la Iglesia con el 
actual gobierno filipino de Rodrigo 
Duterte es buena?

La relación de la Iglesia con los 
distintos gobiernos siempre ha sido 
de «colaboración crítica». Estamos 
dispuestos a colaborar, pero tam-
bién a indicar el camino.

La campaña mundial de Cári-
tas internacional tiene como lema 
«Juntos. Actuar hoy por un maña-
na mejor». ¿La pandemia del Covid 
nos ha hecho más individualistas?

Quizás el miedo, el pánico, pro-
vocado por la pandemia ha hecho 
que algunas personas se hayan 
enfocado en sí mismas. Es la tenta-
ción del individualismo, pero hemos 
visto también cómo la pandemia 
ha abierto el corazón de muchas 
personas para cuidar a los demás. 
Espero que la pandemia produzca 
más generosidad, más compasión 
y más humanidad.

Los migrantes ocupan un lugar 
preferente en la acción de Cáritas 
internacional, pero muchas veces 
les tenemos miedo y les cerramos 
las puertas, ¿por qué?

Creo que toda persona, toda 
nación, ha tenido una experiencia 
de migración, en el sentido de que 
nuestros ancestros emigraron a 
otros lugares a causa de la guerra, 
del hambre… no debemos olvidar 
esto: alguien los acogió y ahora 
es nuestro turno de acogerles. No 
debemos ver en los refugiados un 
problema, sino un hermano, una 

hermana, al que estamos llamados 
a acoger.

Como nieto de migrante, per-
sonalmente, ¿cómo le afecta esta 
realidad?

Mi abuelo materno nació en 
China y, a causa de la pobreza, fue 
enviado por su madre con un tío a 
Filipinas. Mi abuelo nunca regresó a 
China y jamás volvió a encontrarse 
con su madre. En mis venas corre 
sangre migrante. Cuando veo a un 
migrante no veo a «un otro», sino 
que veo a mi hermano, que podría 
ser mi abuelo. Siempre digo que el 
refugiado puede ser el padre de un 
futuro líder para esa nación.

¿Cree que los misioneros si-
guen siendo la cara más amable y 
admirada de la Iglesia?

Esa es mi esperanza. En estos 
tiempos, especialmente con el papa 
Francisco, se nos recuerda mucho 
que la misión se realiza a través del 
contacto personal. Mucho más im-
portante que las enseñanzas es el 
testimonio de la alegría, de la simpli-
cidad, de la compasión, de ofrecer 
el Evangelio y de dar a la Iglesia un 
rostro humano. Animo a los misio-
neros a presentar una fe gozosa del 
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El acto «Siente la cruz» 
congregó a más de 1.600 
personas en la Sagrada Familia.

A
rzobispado de B

arcelona

El arzobispo emérito de 
Manila durante la entrevista 

concedida a Ràdio Estel y 
«Catalunya Cristiana».

Agustí Codinach

Evangelio allá donde vayan.
¿Cómo ha cambiado el concep-

to de misión?
Con la enseñanza del Concilio 

Vaticano II hemos aprendido que 
todo bautizado es, en esencia, mi-
sionero. El bautismo nos hace par-
tícipes de la misión de Jesucristo. 
No es necesario irse lejos, a otro 
país. Tú proclamas a Jesús en tu 
familia, en la escuela, en tu lugar 
de trabajo, tomando un café o una 
cerveza, yendo de tapas… cualquier 
momento es bueno para evangeli-
zar. La nueva evangelización ha de 
cambiar de espacios geográficos a 
espacios personales. Es un momen-
to para volver a descubrir lo esen-
cial, la relación personal. Hay que 
encontrar a la gente allí donde esté.

¿Qué aportan las Iglesias jóve-
nes a la Iglesia universal?

Las Iglesias jóvenes están muy 
necesitadas del apoyo de la Iglesia 
universal: necesitan escuelas, hos-
pitales, etc., pero vemos que las 
Iglesias jóvenes tienen una energía 
que puede contribuir a ayudar a las 
Iglesias antiguas. Y esto es lo que 
está ocurriendo ahora. Las Iglesias 
jóvenes no solo reciben ayuda de 
las Iglesias con más historia, ellas 
contribuyen a la expansión de la fe 
en otras partes del mundo.

¿La inculturación sigue siendo 
un reto pendiente?

Sí, la inculturación sigue siendo 

una gran oportunidad. Las culturas 
siempre están cambiando, no son 
algo del pasado. La inculturación 
significa conocer la cultura, estu-
diarla, ver sus luces y fortalezas, 
y también significa contribuir a su 
purificación porque no todo es hu-
mano ni justo.

Este año celebramos varias efe-
mérides misioneras…

Cada aniversario es una ocasión 
para mirar atrás y celebrar las accio-
nes sencillas que han dado un gran 
fruto. Es un momento de gratitud y 
de dinamización porque la misión 
continúa. Es un momento para dar-
se cuenta de que los tiempos han 
cambiado y aparece una pregunta: 
cómo lo hacemos para mantener la 
visión original, el carisma original en 
este nuevo tiempo.

El Papa nos llama a vivir sino-
dalmente, ¿está calando este men-
saje?

La llamada del papa Francisco a 
caminar en sinodalidad no es nueva, 
sino que es una llamada a partir del 
Concilio Vaticano II, especialmente 
con Pablo VI, que ya impulsó la si-
nodalidad. Lo que el papa Francisco 
propone es un estilo de vida, no un 
evento en el Vaticano entre obispos 
cada tres años, sino que la sinodali-
dad sea una manera de pensar y de 
actuar, un espíritu que se infunde 
desde Roma, quizás, pero sobre to-
do en las Iglesias locales.

Fe de erratas
En el número 2214, en el re-
portaje Canto coral: unión de 
voces, multitud de emociones,
dijimos que Juli Marco es sa-
cerdote de la parroquia de 
San Rafael, cuando, de hecho, 
es un laico muy vinculado a la 
parroquia 
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Sencillo, simpático y cercano. 
Son algunos de los rasgos que ca-
racterizan al cardenal Luis Antonio 
Tagle, que el sábado 5 de marzo 
ofreció en el Auditorio Fórum CCIB 
de Barcelona la conferencia-diálogo 
Acoger y acompañar en un mundo 
cambiante.

En un acto organizado por Cári-
tas Cataluña, la Fundación Escuela 
Cristiana de Cataluña y el Secreta-
riado de Pastoral con Jóvenes del 
arzobispado de Barcelona, el arzo-
bispo emérito de Manila se dirigió a 
educadores de niños y jóvenes.

En todo momento, el purpurado 
se mostró cercano con el público y, 
a pesar de tocar temas profundos y 
serios, no perdió la sonrisa ni el senti-
do del humor. El acto fue impecable-
mente conducido por el periodista 
Pol Marsà y contó con la animación 
musical de Worship.

El purpurado filipino dividió la 
charla en tres momentos. En una 
primera parte, hizo un análisis del 
contexto de los jóvenes: un «yo» ilu-
soriamente autosuficiente, retirada 
social y falta de preocupación por 
los demás.

En un segundo momento, con-
sideró que estamos ante un reto 
importante y que el contexto de la 
juventud «ofrece un terreno fértil y 
oportunidades únicas para acoger 

Llamados a ser «compañeros 
de viaje» de los jóvenes
Conferencia-diálogo del cardenal Tagle sobre 
«Acoger y acompañar en un mundo cambiante»

y acompañar a los jóvenes». Según 
el cardenal Tagle, hay que acoger a 
Jesús y dejar que nos acompañe.

«Compartir la fe», dijo el purpu-
rado, significa compartir a Jesús, «la 
bondad, la misericordia, la justicia 
y la verdad de Dios presentes en 
Jesús», porque es ofrecer el mejor 
amigo que los jóvenes pueden tener.

El prefecto de la Congregación 
para la Evangelización de los Pueblos 
es consciente de que el mundo con-
sidera a Jesús como un escándalo y 
una tontería. Pero en Jesús crucifica-
do «vemos el amor más grande que 
ofrece un “yo” como regalo para que 
todos los “ellos” puedan vivir como 
“nosotros” en comunión con él».

En la última parte de su charla, 
el cardenal Luis A. Tagle compartió 
algunas mentalidades, actitudes y 
enfoques útiles para acoger y acom-
pañar «a nuestros jóvenes en la fe y 
en los valores cristianos».

Por eso insistía en el hecho de 
que «como el joven Jesús, que trató 
pacientemente a sus jóvenes discí-
pulos, seamos compasivos, espe-
ranzados y alegres acompañantes o 
compañeros de viaje de los jóvenes».

Después de la conferencia hubo 
tiempo para un diálogo con repre-
sentantes del mundo escolar, de 
Cáritas o de las familias, que plantea-
ron al cardenal algunas cuestiones 
como las redes sociales, la transmi-
sión de la fe a los hijos, la situación 
en Ucrania o los jóvenes y la escuela.

La jornada terminó con unas pala-
bras del obispo auxiliar de Barcelona, 
Javier Vilanova, que tuvo un recuerdo 
especial para el obispo Toni Vadell y 
animó a ser «testigos en un mundo 
que cambia para cambiar el mundo».

El reto es grande, reconoció, pe-
ro aseguró que tenemos la clave: el 
amor. «Solo el amor salvará el mun-
do. Por tu “sí” puede darse el cambio 
de muchas vidas.»

Por eso, el obispo Vilanova animó 
a no perder la esperanza y a «ilumi-
nar el mundo con la luz de la alegría. 
Anunciad con valentía que nuestro 
mundo puede cambiar».

ROSA MARÍA JANÉ CHUECA
Barcelona

El purpurado se mostró 
cercano con el público y, 
a pesar de tocar temas 
profundos y serios, no 
perdió la sonrisa ni el 
sentido del humor

En la jornada se recordó de manera especial al obispo Toni Vadell.

A
gustí C

odinach
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«Siente la cruz» fue el primer Do-
mingo de Cuaresma, 6 de marzo, una 
fiesta de los jóvenes y de la archidióce-
sis de Barcelona muy conectada con el 
icono de Cristo, que «muere por amor 
a nosotros». Así se expresó el carde-
nal filipino Luis Antonio Tagle en una 
vigilia con Eucaristía, en la basílica de 
la Sagrada Familia, que tuvo la doble 
dimensión de mirar hacia un lugar con-
creto donde hay sufrimiento y al mis-
mo tiempo recordar que esta realidad 
está presente en todo el mundo.

Este año estuvo presente la cruz 
que Fernando de Magallanes «plantó 
hace 500 años, en 1521, en el centro 
de Filipinas, en la isla de Cebú», según 
recordó el purpurado.

Por un cambio en el orden para 
que Luis Antonio Tagle pudiera volver 
a tiempo a Roma, se celebró primero 
la misa y después, la parte de vigilia 
ante la cruz y el testimonio de Ricardo 
Pareja, que fue impresionante.

«Entre las cuatro paredes del hos-
pital, he vivido la presencia de Jesús 
y de María y he experimentado el go-
zo del amor de Dios, interiormente y 
desde la realidad de otros enfermos en 
situaciones duras, como una mujer a 

El purpurado filipino participó en la celebración 
«Siente la cruz» de inicio de Cuaresma

«Quien tiene miedo 
al sufrimiento no puede amar»

IGNASI MIRANDA punto de divorciarse o un hombre 
que llevaba 40 años sin confesarse y 
que, horas antes de morir, recibió el 
sacramento del perdón y comulgó», 
explicó este joven de Badalona.

Ricardo Pareja convive desde el 
18 de abril de 2020 con la enfer-
medad, un tumor maligno al lado 
del corazón. Aseguró que no le han 
faltado «las dudas, pero el Señor es-
cucha y no falla».

En la homilía, el cardenal Tagle 
aseguró que «la cruz no tiene que 
ver solo con el sufrimiento, sino 
con el amor dispuesto a todo, in-
cluyendo el sufrimiento por los 
que la persona ama». En esta línea, 
dirigiéndose a los jóvenes, puso el 
ejemplo de los que «se enamoran de 
alguien y se ven dispuestos a hacerlo 
todo por el otro, pensando en esa 
persona de manera permanente». 
Igualmente presentó la imagen de 
lo que nos gusta que nos propongan, 
como «ir a tomar unas tapas o una 
cerveza o hacer un viaje a un lugar 
caribeño», en contraposición con el 
planteamiento «de seguir a Jesucris-
to con la cruz, ante el que siempre 
ponemos excusas en forma de tener 
que estudiar o de hacer otras cosas». 
Como conclusión de la reflexión, Ta-
gle dijo que «quien tiene miedo al 
sufrimiento no pude amar».

En otro momento, presentó Fili-
pinas como un país de sufrimiento. 
Además, Tagle denunció «la corrup-
ción sistémica y la codicia», y explicó 
que, entre los que realizan estas ma-
las prácticas, «algunos se convierten 
en víctimas del tráfico de personas 
y de esclavitud». El purpurado co-
mentó que «algunos conflictos ideo-
lógicos provocan el éxodo de los re-
sidentes, mientras algunos jóvenes 
desesperados caen en los vicios y las 
actividades delictivas, con las que se 
unen a grupos perjudiciales».

Finalmente, cabe destacar que 
hubo una representación importan-
te de la comunidad filipina.

El acto contó con 
el impresionante 
testimonio del joven 
Ricardo Pareja, 
enfermo de cáncer

Arzobispado de 
Barcelona

Este año estuvo presente la cruz que Fernando de Magallanes plantó 
hace 500 años, en 1521, en el centro de Filipinas.
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del mal que ha provocado.
El Catecismo lo aclara: «El des-

conocimiento de Cristo y de su 
Evangelio, los malos ejemplos reci-
bidos de otros, la servidumbre de la 
pasiones, la pretension de una mal 
entendida autonomía de la concien-
cia, el rechazo de la autoridad de la 
Iglesia y de su enseñanza, la falta 
de conversión y de caridad pueden 
conducir a desviaciones del juicio 
en la conducta moral.»

Puede darse la ignorancia inven-
cible sin responsabilidad. Por eso, 
debemos formar la conciencia.

Las Iglesias orientales 
son personales y sus 
fi eles no dependen de 
territorio alguno

SABER ESCUCHAR JOAN GUITERAS I VILANOVA
Canónigo emérito del Capítulo Catedral de 
Barcelona / secretaria@catedralbcn.org

A PROPÓSITO DE...P-J YNARAJA
Sacerdote del Montanyà
ynaraja@gmail.com

Claridad sobre la conciencia

Hace poco traté de la forma-
ción de la conciencia. Una cosa 
está clara: que debemos actuar 
en conciencia. De acuerdo con la 
razón y la ley divina. A veces, hay 
momentos que oscurecen el juicio 
moral y, por tanto, hacen difícil una 
decisión. A pesar de todo, debemos 
buscar siempre el bien, la justicia y 
la voluntad de Dios.

Debemos esforzarnos también, 
en la interpretación de los datos 
de la experiencia y de los signos de 
los tiempos utilizando la prudencia, 
los consejos de personas sensatas 
y con la ayuda del Espíritu Santo.

El Catecismo —lo sigo íntegra-
mente a partir del número 1786— 
ofrece unas reglas que se aplican 
en todos los casos:

No está permitido hacer el mal 
para obtener un bien; La «regla 
de oro»: «Haced con los demás lo 

mismo que queréis que los demás 
hagan con vosotros» (Mt 7,12); La 
caridad siempre tiene en cuenta 
el respeto debido al prójimo y a su 
conciencia: «Pecando contra los 
hermanos, e hiriendo su débil con-
ciencia, contra Cristo pecáis» (1C 
8,12); «Es mejor (...) ni hagas nada 
que sea causa de que tu hermano 
tropiece» (Rm 14,21).

El hombre debe actuar con el 
juicio cierto de su conciencia. Si 
obrara expresamente en contra, se 
condenaría él mismo. Puede pasar 
que la conciencia moral quede en la 
ignorancia y emita juicios equivoca-
dos (...). La ignorancia puede ser por 
culpa de la responsabilidad perso-
nal. Sería el caso de alguien que no 
se preocupa lo suficiente de buscar 
la verdad y el bien; la habitud del 
pecado casi se vuelve ciega poco a 
poco; la persona deviene culpable 

Debemos actuar 
en conciencia, 
de acuerdo con la razón 
y la ley divina

Ucrania

Los noticiarios se refieren a as-
pectos políticos o armamentísticos. 
Ninguna nación es homogénea, su 
perímetro y composición ha sufrido 
muchos cambios económicos, reli-
giosos o lingüísticos. La cuestión es 
compleja. Me detengo brevemente 
en dos.

El cristianismo entra en Ucrania 
poco antes del año 1000. La his-
toria inicial está llena de leyendas. 
Es indudable que en ella reside un 
Patriarcado, una Iglesia ortodoxa 
autocéfala, reconocida por la de 
Constantinopla. En Moscú también, 
que es la más extensa y poderosa y 
se considera rival.

Las Iglesias orientales son per-
sonales. Sus fieles no dependen de 
territorio alguno. En este caso, en 
Ucrania, en regiones orientales, la 

mayoría de sus habitantes, pertene-
cen al Patriarcado de Moscú, cuya 
lengua es el ruso.

Tanto Rusia como Ucrania for-
maban parte de la Unión Soviética. 
En esta superficie, fruto inicial de la 
caída de los zares, dominaba el mar-
xismo doctrina y su realidad política, 
el comunismo.

En Occidente se implantó y sub-
siste el capitalismo.

Se diferencian ambos en muchos 
aspectos. Me limito a uno, el ético. 
Además de que acepte la trascen-
dencia, Occidente está influido por 
el judeocristianismo, cree, pues, 
que existe el bien o el mal, como 
realidades ciertas. En los territorios 

comunistas tal doctrina no es esta, 
bien o mal depende de las necesi-
dades del momento, en la sociedad 
que deba aplicarse.

Uno puede, en Occidente, estar 
seguro, dar sentido. En el comu-
nismo, no. Supone incomodidad 
a quien en un tal régimen está in-
merso.

Pienso ahora en Calígula, de Ca-
mus: «Poner su poder al servicio de 
una pasión más elevada y mortal, 
nos amenaza en lo más profundo 
que tenemos. Y sin duda no es la 
primera vez que entre nosotros un 
hombre de poder sin límites, por pri-
mera vez lo utiliza sin límites, hasta 
negar el hombre y el mundo… per-
der la vida es poca cosa y no me 
faltará valor cuando sea necesario. 
Pero ver cómo desaparece el senti-
do de esta vida, la razón de nuestra 
existencia es insoportable. No se 
puede vivir sin razones.»
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Vida eclesial

Esta semana nos acercamos a la 
comunidad ucraniana de Roma, 
conocemos diferentes iniciativas 
de la Iglesia catalana para acoger 
a refugiados y recogemos 
la ordenación de cinco 
sacerdotes en Barcelona
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«¡Esto es Evangelio puro!» Son las 
palabras con las que el cardenal Kon-
rad Krajewski, limosnero apostólico, 
describió lo que cada día se vive en la 
iglesia de Santa Sofía, lugar de culto 
de la comunidad ucraniana de Roma, 
donde se ha volcado la generosidad de 
la gente que ayuda con comida, medi-
cinas, ropa, etc. Hace poco el carde-
nal Krajewski, polaco, estuvo aquí 
trayendo ayuda del Vaticano. Ese día 
los periodistas que lo entrevistaron 
subrayaron la verdad: Polonia no era 
el país hostil a los refugiados que se ha-
bía publicitado hace algunos meses; la 
verdad es que Polonia se ha convertido 
en modelo de humanidad y de acogida 
para todo el mundo.

El domingo por la mañana había 
venido a misa el presidente de la Re-
pública italiana, Sergio Mattarella, por 
sorpresa: «Haremos todo lo que se pue-
da», le dijo a Marco Yaroslav Semehen, 
párroco de la basílica de Santa Sofía, 
subrayando el sostén y la cercanía de 
Italia al pueblo ucraniano.

Ahora el cardenal Konrad Krajews-
ki se encuentra, junto con el cardenal 
Michael Czerny, prefecto ad interim del 
Dicasterio para el Servicio del Desarro-
llo Humano Integral, desarrollando la 
misión de paz que el papa Francisco les 
mandó realizar en Ucrania.

Es Evangelio puro este viaje de los 
dos cardenales para visitar algunos 
centros de acogida para los migran-
tes procedentes de Ucrania, para lle-
var ayuda a los necesitados y ser la 
presencia del Papa y de todo el pueblo 
cristiano que quiere detener la locura 
y la crueldad de esta guerra. Una ma-
nera muy concreta de llevar la palabra, 
la oración, la profecía, la denuncia del 
Santo Padre y de toda la comunidad 
cristiana allá donde la gente sufre: un 
acto de presencia y de comunión.

La basílica romana de Santa Sofía, 
corazón de la comunidad ucraniana en 
Italia, no es el único punto de referencia 
de las ayudas que se mandan a los refu-
giados que escapan de la guerra; tam-
bién en la plaza del Governatorato de 

Crecen los gestos de apoyo a Ucrania

Un mosaico de paz 
y de solidaridad

FRAY BERNAT FOLCRÀ
Corresponsal en Roma

Crecen los gestos 
concretos con los 
cuales la Santa Sede 
se ha puesto 
a disposición para 
alcanzar la paz en 
Ucrania

la Santa Sede se recogen fármacos, 
ropa y alimentos. Crecen los gestos 
concretos con los cuales la Santa Se-
de se ha puesto a disposición para 
alcanzar la paz en Ucrania.

La iglesia de Santa Sofía es bellí-
sima, un magnífi co mensaje de paz. 
Es la única de Roma cuyo interior 
está completamente cubierto de 
mosaicos bizantinos, dorados. Al 
mismo tiempo la comunidad ucra-
niana que habita la ciudad y los 
ciudadanos romanos llevan, desde 
que explotó la guerra, acercándose 
aquí para formar el gran mosaico de 
la solidaridad y de la paz. Durante 
los primeros días la mayor parte de 
los voluntarios eran ucranianos, pe-
ro ahora la mitad son ucranianos y 
la otra mitad italianos. Tomaso es 
uno de los tantos jóvenes que ayuda 
a confeccionar este maravilloso mo-
saico de paz para Ucrania, pieza por 
pieza, caja por caja. A cada paquete 
se le pone una etiqueta con las ban-
deras de Italia y de Ucrania. Esto es 
lo que nos dice, sin dejar de realizar 
su trabajo: «Estudio antropología 
y hago voluntariado. Es la tercera 
vez que vengo. Ayer estuve prácti-
camente todo el día, pero no estoy 
para nada cansado. Estos días ha 
habido mucho movimiento, espe-
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IGLESIA EN SALIDA

Tribalismo 
en la Iglesia
Es inevitable que en los grupos 
humanos surjan afinidades entre 
unas personas más que entre 
otras. Las simpatías y las antipa-
tías suelen ser espontáneas. Se 
coincide, o no, en estilo, prefe-
rencias, ritmo, lenguaje, sensibili-
dad… Y se crean grupos formales 
o informales de afinidad que, 
bien gestionados, enriquecen al 
conjunto. Si la relación es muy fre-
cuente, las interacciones crecen 
en intensidad y voltaje emocional.
Uno de los aspectos de la madu-
rez humana —vital en los líderes— 
consiste en saber dimensionar y 
gestionar de manera adecuada 
esas emociones hacia los grupos 
o «tribus», en cualquier tipo de 
grupo que persiga un objetivo 
común. Afrontarlas con respeto, 
equidad y la serenidad necesarias 
para centrarse en la tarea y hacer 
converger los esfuerzos, evitando 
dominios y sumisiones.
¿Y si esas pulsiones tribales do-
minan las relaciones en un grupo 
de Iglesia? Sea una conferencia 
episcopal, un presbiterio, una 
congregación, un convento, un 
movimiento laico. Todos ellos 
tienen una misión común: vivir y 
anunciar el Evangelio.
Mal asunto cuando las decisiones 
no se toman buscando la gloria de 
Dios y el mayor bien de las perso-
nas, sino favoreciendo a los afines 
y penalizando a los disímiles. Se 
crean bandos, trincheras, estrate-
gias poco evangélicas y luchas de 
poder. Esa inmadurez obstaculiza 
la misión, genera sufrimiento y es 
de los aspectos más esterilizantes 
del posible florecimiento vocacio-
nal.
Todos hemos de cultivar el amor 
que viene de Cristo («orad por los 
que os persiguen»). Oración, sí, 
mucha. Pero la gracia no sustituye 
a la naturaleza. También aplique-
mos la asertividad. Y las tribus 
predominantes deberán crecer 
en madurez humana para amar y 
servir a los demás sin exclusión, 
sin catalogarlos. Tal y como son. 
¡Como sean! Son «otro yo» en 
la humanidad común e hijos del 
mismo Padre.

LETICIA SOBERÓN
Experta en Inteligencia Colaborativa

cialmente el domingo. Aquí se trae de 
todo, desde medicinas y comida hasta 
juguetes para los niños. También se 
trae lo necesario para los primeros 
auxilios. Cada día venimos muchos 
jóvenes, estamos muy entusiasmados 
y con muchas ganas de ayudar.»

Giorgio, un voluntario que no per-
tenece a la parroquia, viene a Santa So-
fía para ayudar en la clasifi cación de las 
mercancías: «Hay mucho que hacer, 
continuamente llegan camiones con el 
material que hay que separar, dividir, 
hacer los paquetes para se los lleven los 
camiones TIR (Transports Internatio-
naux Routiers) hacia Ucrania.»

El trabajo de clasifi cación es muy 
importante, sobre todo el de los fár-
macos, los cuales deben ser adecua-
damente etiquetados. La clasifi cación 
de las medicinas es necesaria porque 
un nombre comercial extranjero haría 
muy difícil identifi car cada fármaco, 
una vez llegados a Polonia y a Ucrania. 
Las medicinas son el bien más escaso, 
el más necesario y urgente para Ucra-
nia en estos momentos.

Lesia Romaniv forma parte de la 
gran comunidad ucraniana que vive 
en Italia. Es profesora en la escuela 
de la parroquia de la iglesia de Santa 
Sofía y nos cuenta cómo ha percibido 
la solidaridad de los romanos: «En to-

La iglesia de Santa Sofía 
es el corazón de la 
comunidad ucraniana 
en Roma.
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Lesia Romaniv está totalmente volcada en la campaña de ayuda. 

Lo que más urge 
es asegurar 

los corredores 
humanitarios y 

garantizar y facilitar el 
acceso de la ayuda a las 

zonas asediadas

da Italia somos 250.000 ucranianos. 
Las aulas donde enseño están ahora 
llenas de mercancías para la emer-
gencia humanitaria. He tenido que 
detener las clases para ocuparme 
del auxilio al pueblo ucraniano. Las 
cosas se organizan por categorías, 
para simplifi car el trabajo una vez 
lleguen a Ucrania. Lo que está pa-
sando en mi pueblo no es nada nue-
vo. Ahora debemos resolver esta si-
tuación nosotros solos, sin esperar 
la ayuda de nadie. La ayuda huma-
nitaria sí la esperamos, pero en lo 
referente a la ayuda diplomática y 
militar creo que es algo que tenemos 
que resolver nosotros solos.»

Mykhaylo es otro de los ucrania-
nos de Roma, periodista, graduado 
en la Universidad Salesiana de Ro-
ma, y acoge a los periodistas que vie-
nen a la iglesia de Santa Sofía: «La 
gente que ha venido no solamente 
ha ayudado con los alimentos y las 
medicinas, sino que también se ha 
puesto a rezar, ayudan con la ora-
ción. La gente no trae las ayudas y se 
va, sino que pregunta a los otros por 
sus familias en Ucrania, hay mucha 
unión.» Dice Mykhaylo que no solo 
han venido ucranianos e italianos 
para ayudar, sino que también ha 
visto bengalíes, indios. Hasta ahora 
ya son 12 los camiones que han parti-
do de Roma y han llegado a Ucrania. 
Los camiones llegan a Lviv, Sambir, 
Ternópil. Allí son divididos, y, a tra-
vés de vagones de trenes o de me-
dios más pequeños, se busca enviar 
las ayudas a las ciudades más bom-
bardeadas y sitiadas, como Kyiv.

Desde este punto de vista se ha-
ce evidente que lo que más urge en 
estos momentos es asegurar real-
mente los corredores humanitarios 
y garantizar y facilitar el acceso de 
la ayuda a las zonas asediadas. Los 
transportistas que colaboran en es-
te trabajo humanitario de llevar las 
ayudas son verdaderos héroes. La 
familia de Mykhaylo se encuentra 
cerca de Lviv, cerca de Polonia, en 
un lugar más seguro. Casi todos han 
podido escapar.
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Ecumenismo de la caridad 
en Guissona

La gente de La Segarra se ha volcado 
con los ucranianos, tal y como constata 
con orgullo Mn. Ramon Balagué, párro-
co de Guissona. Al cierre de esta edi-
ción ya habían llegado 46 familias (94 
personas), sin embargo, la previsión es 
que llegarán muchas más. 

Para coordinar la ayuda se ha crea-
do una comisión mixta entre el Ayunta-
miento y las entidades, especialmente 
la parroquia de Santa María de Guisso-
na y Cáritas. Lo primero es empadronar 
a las personas, que, a través de Cáritas, 
reciben un vale mensual por valor de 100 
euros; también se les permite coger de 
la tienda de Cáritas todo lo que nece-
siten: muebles, ropa, juguetes; al mis-
mo tiempo que se está organizando el 
voluntariado por la lengua. «El Grupo 
Alimentario BonÀrea se comprometió 
a coger trabajadores en la medida de 
sus posibilidades», explica el párroco 
de Guissona. Por su parte, los vecinos 
han puesto pisos a su disposición, si bien 
también es cierto que muchos han ido a 
casa de familiares.

«Si en algún momento nos encon-
tramos sin pisos de acogida, buscare-

Urgell

El icono de Zarvanytsya y la oración de san 
Francisco, símbolo de la ayuda y el clamor 
por la paz

CARME MUNTÉ MARGALEF
Redacción

mos alternativas, pero por ahora lo va-
mos resolviendo en hogares», expone 
Mn. Balagué.

Guissona es una de las poblaciones 
con más ucranianos, gente arraiga-
da desde hace años, en buena parte 
trabajadores del Grupo Alimentario 
BonÀrea y fi eles de la comunidad gre-
cocatólica ucraniana, que se reúne en 
la parroquia de Santa María de Guis-
sona, como también lo hace la Iglesia 
ortodoxa rumana. Hasta 200 personas 
entre católicos y ortodoxos discurren 
por el templo parroquial un domingo 
cualquiera, en un ejemplo explícito de 
ecumenismo. Ahora lo que se vive es el 
ecumenismo de la caridad.

«No cierro la iglesia», comenta 
Mn. Balagué, «porque continuamente 
entra gente a rezar». De hecho, la igle-
sia ha estado muy frecuentada desde 
el momento de la invasión rusa, como 
cobijo de paz y oración. El icono de la 
Virgen de Zarvanytsya, venerada por 
los cristianos grecocatólicos, acom-
paña las celebraciones, como también 
lo hace la oración de san Francisco de 
Asís «Oh Senyor, feu de nosaltres ins-
truments de la vostra pau!», en catalán 
y ucraniano. El propio arzobispo Joan 
Enric Vives, obispo de Urgell, presidió 
una oración el 26 de febrero.

La comunidad de fi eles ucranianos, 
sin embargo, se encuentra con que se 
ha quedado sin sacerdote. El P. Taras 
Kogut se quedó bloqueado en Ucrania 
cuando estaba de visita junto con su 
hijo. «Mostramos el documento de la 
diócesis de Urgell con su nombramien-
to como sacerdote de la comunidad 
ucraniana de Guissona, pero fue inútil. 
Mientras, está ayudando a Cáritas de 
Ucrania.»

En Guissona le sustituye el P. Vo-
lodimir, que preside la misa dominical 
con la participación de más de 400 
personas, de Guissona, de Cervera y 
de Tàrrega, las comunidades a cargo 
del P. Taras.

Donativos Cáritas Urgell: ES36 2100 
0018 1702 0051 6790 / BIZUM: 33449

RAMON BALAGUÉ
«No cierro 
la iglesia, porque 
continuamente 
entra gente a rezar»

El icono de la Virgen de Zarvanytsya y la oración de san Francisco 
de Asís.
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«La mejor ayuda es la económica, dirigida 
a una entidad en la que confi emos»

Barcelona

Cáritas Barcelona ha preparado un apartado de Preguntas 
Frecuentes para ayudar a canalizar la solidaridad

CARME MUNTÉ MARGALEF
Barcelona

Impulsivamente, la gente se ha 
volcado en ayudar a la población de 
Ucrania con ropa, medicamentos, 
alimentos… Una respuesta frente 
a la crisis humanitaria que necesita 
ser canalizada correctamente. Por 
eso, Cáritas Barcelona ha preparado 
un apartado de Preguntas Frecuen-
tes en su web con respuestas que 
ayuden a canalizar la solidaridad.

«La gente está muy desorien-
tada con poca información, y eso 
hace que a menudo, en vez de ayu-
dar, complique las cosas. No ayuda 
coger una furgoneta e ir a la frontera 
a recoger a personas si no conoces 
a nadie», subraya Eduard Sala, res-
ponsable de Acción Social de Cáritas 
Barcelona. «Las redes de tráfi co de 
personas se frotan las manos. La 
situación es muy impactante, pero 
debemos tener en cuenta que no es 
una carrera de cien metros, sino una 
maratón. Las personas dispuestas a 
acoger durante dos semanas, ¿están 
dispuestas a hacerlo durante dos o 
tres años? No podemos dejarnos 
llevar por los impulsos.» «La mejor 

ayuda —subraya— es la económica, 
dirigida a una entidad en la que con-
fi emos, que esté presente en el país 
o que esté coordinada. Si no, pode-
mos convertirnos en callejones sin 
salida.»

Cáritas Barcelona colabora eco-
nómicamente con Ucrania a través 
de las Cáritas locales y del sacer-
dote de la diócesis de Barcelona 
Iurii Stasiuk, párroco de San José, 
Santa Mónica y San Josafat, que 
ha decidido volver a su país natal 
para poder atender a las personas 
que se encuentran en primera línea. 
En los próximos días le llegarán dos 
ambulancias medicalizadas.

Respecto a la acogida de perso-
nas refugiadas, Cáritas Barcelona 
ofrece orientación, asesoramiento 
y ayuda económica a dos fundacio-
nes: Acción Familiar Barcelona y 
ONGD Coopera. En coordinación 
con las monjas del Instituto del Ver-
bo Encarnado de Lviv, gestionan la 
llegada de madres e hijos que huyen 
de la guerra. El domingo 6 de mar-
zo llegaron 104 personas, que han 
sido ubicadas en casas de colonias 
del Collell (entre El Pla de l’Estany y 
La Garrotxa) y de Torrelles de Foix 

(Alt Penedès). La previsión es que 
puedan llegar 500 personas.

«Las personas llegan agota-
das, desorientadas, preocupadas 
por los hombres que han dejado 
en Ucrania», constata Eduard Sa-
la. «Llegan en estado traumático, 
sin conocer el idioma, ni siquiera el 
inglés. Tienen la idea de que gana-
rán y de que el confl icto será rápido, 
pero es de manual que esta será una 
guerra larga y con un gran número 
de muertos y de destrucción.»

El responsable de Acción Social 
de Cáritas defi ne como «histórica» 
la decisión de la Unión Europea de 
proporcionar refugio sin condi-
ciones a personas que llegan de 
Ucrania. Ahora bien, alerta de que 
España aún no ha determinado el 
circuito, cómo se hará la regula-
ción masiva de residencia y traba-
jo, quién tramitará el permiso: «El 
sistema no está preparado para 
una directriz que es genial pero 
que llega en un momento en el que 
tenemos el sistema de acogida de 
refugiados totalmente colapsado.»

Donativos Cáritas Barcelona: 
ES82 2100 5000 5902 0012 8131 / 
BIZUM: 33381

En la web de Cáritas Barcelona 
se encuentra toda la información 
para colaborar económicamente.
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Nuevos sacerdotes para la 
Iglesia de Barcelona

El pueblo de Dios sigue aportan-
do hijos suyos al presbiterado a pesar 
de los difíciles tiempos que atravie-
sa el mundo, con guerras como la de 
Ucrania, y a pesar de la crisis de la 
propia Iglesia. O quizá, justamente 
por esta inestabilidad del presente, 
las vocaciones fl orecen. Una buena 
muestra de ello es la ordenación de 
cinco nuevos sacerdotes en Barcelo-
na, ceremonia que tuvo lugar el pasa-
do domingo 27 de febrero en la basí-
lica de la Sagrada Familia, presidida 
por el cardenal Juan José Omella. 
Los ordenados fueron Sergio Adán 
Delgado, destinado a las parroquias 
del Pilar y de San Pedro de El Masnou; 
Alfons de Alarcón Santaeularia, a la 
parroquia de María Mediadora de 
Barcelona; Santiago Cellier Ravina, 
a San José Oriol, San Miguel y Santa 
Coloma de Santa Coloma de Grame-
net; Pau Manent Bistué, destinado a 
la parroquia de la Milagrosa de Barce-
lona, y Federico Marfi l Mur, que ejerce 
el ministerio en Sant Feliu de Cabrera 
y San Juan de Vilassar de Mar.

Como aseguró el arzobispo de 
Barcelona en la homilía, el sacerdocio 
es en esencia un servicio de amor a la 
comunidad cristiana, fundamentado 
en la oración, es decir, en el diálogo 
íntimo con Dios: «Sin la oración el 
propio sacerdocio peligra y puede 
entrar en crisis.» Es así como el sa-
cerdote puede devenir cercano a 
todas las personas que le rodean, 
sentirlos como verdaderos herma-
nos. El sacerdote, por tanto, debe 
ser capaz de alegrarse con los fi eles 
cuando estos se alegran y de llorar 
con ellos, cuando lloran. De manera 
parecida se expresaba uno de los or-
denados, Pau Manent, valorando así 
el ministerio sacerdotal: «Como dice 
la Gaudium et spes, las alegrías y las 
tristezas de la gente de nuestro tiem-
po también son las de la Iglesia. Yo, 

como futuro presbítero, hago igual-
mente mías las esperanzas y los 
sufrimientos de la sociedad de mi 
tiempo. Sabemos que el camino de 
Jesús no es de gloria, sino de cruz, 
pero nos sostiene la esperanza del 
domingo de Pascua. Por eso el ca-
mino del presbiterado para mí es-
tá lleno de la esperanza en Cristo.» 
Para Mn. Pau Manent, el cristiano, 
y aún más el presbítero, deben vivir 
en esperanza, con la mirada puesta 
en el Señor. Y lo afi rma sirviéndose 
de varios pasajes de la Escritura: 
«Como dice el Salmo 9, “no serán 
olvidados los pobres, ni se perde-
rá su esperanza», y como también 
encontramos en el libro del profeta 
Isaías, «el Señor pone sus ojos en el 
desvalido y afl igido, que se afana en 
cumplir mi palabra”.»

Con estos nuevos ordenados 
la Iglesia de Barcelona gana cinco 
nuevos servidores. En estos tiem-
pos tumultuosos han sido llamados 
a acompañar al pueblo de Dios, a 
compartir su vida y, si es necesa-
rio, a cargar sus cruces. Para los 
próximos años la Iglesia necesita 
pastores abnegados y fi eles.

Un momento de la ordenación 
en la Sagrada Familia.

Arzobispado de Barcelona

Barcelona

La Sagrada Familia acogió el pasado 27 de 
febrero la ordenación de cinco sacerdotes

EDUARD BRUFAU
Barcelona
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La expresión no se 
refi ere a un hecho 
anecdótico, sino 
a una categoría 
histórica

SIGNOS DE HOY LLUÍS SERRA LLANSANA
llserrall@gmail.com

Las cebollas de Egipto

VENTANA A LA VIDAVICTÒRIA MOLINS, s.t.j. 
viquimolins70@gmail.com

La calle me da 
muchas sorpresas

Los israelitas, después de atrave-
sar el mar Rojo y dejar atrás Egipto, 
donde vivían esclavizados por el 
faraón, emprenden camino hacia 
la Tierra Prometida, donde podrán 
vivir en libertad. El camino no es 
fácil. Tendrán que adentrarse por 
el desierto, afrontar el cansancio, 
descubrir que el objetivo es lo pri-
mero que se piensa, pero lo último 
que se consigue. La libertad siem-
pre tiene un precio. A veces, muy 
alto. Fatigados, lo han dejado todo, 
pero empiezan a sentir nostalgia del 
pasado. Expresan a Moisés su des-
contento. Prefieren la supervivencia 
de esclavos a mantener la lucha por 
la libertad. Por ello, añoran el pes-
cado, los pepinos, los melones, los 
puerros, las cebollas y los ajos.

La expresión «añorar las cebo-
llas de Egipto» no se refiere a un 
hecho anecdótico, sino a una ca-

Hoy he vivido un momento má-
gico con un amigo mendigo con el 
que hablo hace días cuando bajo 
por la calle Pelai, camino de Santa 
Ana.

Le conocí hace unos meses. 
Jamás lo había visto y apareció 
un buen día en el escalón de un 
portal. Creo que he hablado de él 
en otra de estas columnas, porque 
me llamó la atención su aspecto de 
anciano venerable y siempre con 
un rosario en la mano. Ya expliqué 
su visión de la vida al estilo de los 
libros sapienciales de la Biblia: 
«Dios hace llover sobre justos e 
injustos. Hay tiempo para todo, 
tiempo para cosechar y recoger, 
de frío y calor... Y yo vivo feliz en 
ambos momentos.»

Desde entonces nos hemos 

tegoría histórica. Siempre que hay 
una primavera, una gran novedad, 
una opción importante… surge 
tarde o temprano la tentación de 
retornar al pasado. Una forma de 
preferir la supervivencia en escla-
vitud a la incertidumbre en libertad. 
Me remito a dos acontecimientos 
singulares que he vivido. El primero, 
como creyente, el Concilio Vaticano 
II. En estos más de cincuenta años 
de posconcilio, se han producido 
intentos, incluido el movimiento le-
febvriano, de retornar al pasado. Los 
Papas no han cedido. El segundo, 
el advenimiento de la democracia 

en España. Tras la aprobación de la 
Constitución en 1978, pasados solo 
dos años y dos meses, se produjo el 
golpe de Estado del 23F. Las fuer-
zas nostálgicas no solo no se han 
apagado, sino que han recrudecido 
sus intentos aumentando su agresi-
vidad. Sucede en todos los campos. 
La Federación Rusa siente nostalgia 
de la URSS. Por ello, Putin invade a 
Ucrania y le declara una guerra des-
carnada, bajo la expresión aséptica 
de «operación militar especial». No 
basta alcanzar la Tierra Prometida, 
hay que luchar por mantenerla. El 
pasado siempre puede volver para 
peor. Andrea Riccardi, consciente de 
estos vaivenes históricos, afirma: «A 
mediados de los setenta, las demo-
cracias cristianas eran el presente, 
mientras que el nacionalcatolicismo 
o el clericofascismo eran el pasado. 
Hoy es al revés.»

hecho amigos y siempre me paro 
para hablar con él. Le gusta mucho 
porque dice que lo más duro de 
vivir en la calle —a pesar de que 
él duerme en un albergue— es la 
soledad. Pasa horas sin hablar con 
nadie si no es con Dios.

Hoy le he llevado una cruz que 
yo tenía con un Cristo gótico y le 
ha hecho muy feliz. En aquel mo-
mento, mientras con mi mal italiano 
—porque él es de esta nacionalidad 
y me habla en su lengua que en-
tiendo perfectamente— le estaba 
deseando la bendición de Dios, un 
chico que pasaba le ha tirado en 
el plato donde recoge limosna un 
buen montón de monedas. Pero no 
pequeñas: la mayoría de uno o dos 
euros. Ni lo ha mirado y ha seguido 
adelante. Los dos nos hemos que-

Lo más duro de vivir en 
la calle es la soledad

dado boquiabiertos.
«Jamás me ha pasado nada pa-

recido», me ha dicho y ha añadido: 
«Esta es la bendición de Dios que 
me has deseado. Hoy ya tengo pa-
ra pasar el día y no necesito más.» 
Es muy diabético y por eso tiene 
miedo de acudir a la Mesa de Fra-
ternidad de Santa Ana, de la que le 
he hablado, porque dice que tiene 
un régimen muy severo. Y con las 
limosnas que le dan se compra lo 
que puede comer.

Mi amigo me da lecciones de 
creer verdaderamente en la Provi-
dencia.
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«Merece la pena 
acercarse al cine 
y descubrir 
a Madre Petra»

MAC
Fotos: Goya Producciones 

/ Stellarum Films

Pablo Moreno, director de la película 
biográfica «Petra de San José»
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La capella ardent es va 
instal·lar al Sant Crist de 
Lepant de la catedral de 

Barcelona.

«La beata Petra de San José es 
ejemplo de mujer consagrada que, 
en medio de innumerables dificul-
tades, acoge con fe el carisma que 
el Espíritu le otorga al servicio de 
todos.» Son palabras del papa Juan 
Pablo II durante la beatificación, el 
16 de octubre de 1994, de Madre 
Petra, a quien calificó como «gran 
mujer de corazón de fuego». El pres-
tigioso cineasta Pablo Moreno (Cla-
ret, Red de libertad, Poveda, Un Dios 
prohibido) ha sido el encargado de 
llevar a la gran pantalla la vida de la 
beata Petra de San José. Conversa-
mos con él sobre la película y sobre 
la vida de la fundadora de la Congre-
gación Madres de Desamparados y 
San José de la Montaña.

La vida de Madre Petra posee 
todos los ingredientes para haber 
sido llevada al cine.

Sin duda. La vida de Madre Petra 
y todo lo que acontece en los años 
venideros en relación al santuario de 
San José de la Montaña, en Barcelona, 
bien merece una película. Por cómo 
una joven de un pueblo de Málaga, a 
mediados del siglo XIX, es capaz de 
construir y hacer todo lo que hizo y 
las dificultades que tuvo que superar.

¿Madre Petra sigue siendo en el 
siglo XXI un ejemplo excepcional 
de dedicación al prójimo más ne-
cesitado?

Sí, solo hay que pasarse por los 
hogares que dirigen hoy en día las 
Madres para ver la dedicación y el 
cariño que se les da a los niños y jó-
venes que allí residen. El trabajo con 
estos pequeños desamparados, víc-
timas de casos de abuso, violencias 
u otras situaciones traumáticas es 
simplemente conmovedor. Ver a las 
Madres ayudando a este y a otros 
colectivos te llena de esperanza.

¿Qué ha aprendido de su figu-
ra y su legado durante este nuevo 
trabajo cinematográfico?

Primero, conocer a Madre Pe-
tra; antes de rodar esta película no 
tenía conocimiento de su vida. Por 
otro lado, reafirmarme en una idea 
que desde hace mucho tiempo ven-
go pensando y es que de lo pequeño 
pueden hacerse grandes cosas. Me 
gustaría que el espectador, indepen-
dientemente de su ideología o sentir 
religioso, cuando vea esta película, 
pueda interrogarse y pensar: “Madre 
Petra hizo todo esto por los desam-
parados. ¿Qué estoy haciendo yo por 
hacer de este mundo un lugar mejor?”

La congregación Madres de 
Desamparados y San José de la 
Montaña, fundada por Madre Pe-
tra, eligió a Goya Producciones 
para llevar a cabo este proyecto.

Así es. Todo un honor para nues-
tros compañeros de Goya Produc-
ciones y también para nosotros, 
Stellarum Films, como productora 
asociada.

De hecho, Stellarum Films se ha 
convertido en un referente en la 
producción de contenidos audio-
visuales con valores basados en el 
humanismo cristiano. ¿Es vuestro 
signo de identidad?

Totalmente. Nos gusta poner en 
marcha este tipo de producciones. 
Pensamos que es importante para el 
mundo de hoy tener películas de va-
lores que pontifiquen entre el mun-
do de la fe y el de la sociedad civil. 
Desde hace ya más de siete años, 
la productora Goya Producciones 
confía en nosotros y en nuestra 
infraestructura para realizar estas 
películas.

¿Cuáles fueron los inicios de 
vuestra productora?

Stellarum Films, que era conoci-
da anteriormente como Contraco-
rriente Producciones, arrancó su 
andadura en el año 2006. Desde 

«La vida de Madre Petra 
y todo lo que acontece 
en los años venideros 
en relación al santuario 
bien merece 
una película»

«El trabajo que realizan 
las Madres con los 
desamparados, víctimas 
de casos de abuso, 
violencias u otras 
situaciones traumáticas 
es simplemente 
conmovedor»
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entonces se ha consolidado como 
una empresa audiovisual joven, di-
námica, llena de ilusión y talento, y 
comprometida con su entorno. Te-
nemos la sede en la villa histórica 
de Ciudad Rodrigo, en Salamanca. 

¿Alguna anécdota del rodaje 
que quiera compartir con noso-
tros?

Filmamos durante la segunda ola 
de Covid en Ciudad Rodrigo, Sala-
manca, Barcelona y Valle de Abda-
lajís (Málaga). Las actrices y todo 
el equipo técnico hicimos grandes 
esfuerzos para recrear los primave-
rales días andaluces de mediados 
del XIX en la invernal Salamanca 
del año 2020. En pocas palabras, 
pasamos mucho frío, pero también 
lo pasamos fenomenal.

Para finalizar, ¿qué diría a nues-
tros lectores para que se animen a 
ir al cine a ver la película Petra de 
San José?

Es una bonita película, muy en-
tretenida y con mucho fondo. Es-
tá gustando mucho a públicos de 
distintas edades y ese es un buen 
indicador. Merece la pena acercarse 
al cine y descubrir a Madre Petra.

El cineasta Pablo Moreno 
durante el estreno de la película.

«En nuestra productora 
pensamos que es 

importante 
tener películas 
de valores que 

pontifiquen entre el 
mundo de la fe y el de la 

sociedad civil»

«Es una bonita película, 
muy entretenida y con 

mucho fondo. Está 
gustando mucho 

a públicos de distintas 
edades y ese es 

un buen indicador»



26 CRÍTICA CINEMATOGRÁFICA20 MARZO 2022

La actriz Marian Arahuetes da vida en la pantalla a Madre Petra.

Junto a los más 
desamparados

En Petra de San José se muestra 
la firmeza y tenacidad que siem-
pre caracterizaron a la beata Petra 
desde su juventud. A pesar de la 
oposición inicial de su padre, ella 
siguió adelante con su vocación 
de entrega a Dios y cuidado de los 
más necesitados, especialmente 
de ancianos abandonados, niños 
huérfanos y personas en situación 
de vulnerabilidad. Tuvo que sufrir 
incomprensiones y una campaña 
de descrédito en la diócesis de 
Barcelona, que superó gracias al 
apoyo del Papa. Entre los hechos 
milagrosos que salpican su vida, 
figuran algunas apariciones de 

san José.
Según Andrés Garrigó, produc-

tor de la película, «la vida de Ana 
es digna de contarse, ya que fue 
una mujer valiente que superó los 
temores iniciales y saltó los obstá-
culos en su camino por ayudar a 
los más desfavorecidos y desam-
parados». Y añade: «Es llamativo 
cómo una mujer humilde de un 
pequeño pueblo de Málaga, que 
tomó el nombre de Petra de San 
José al profesar, llegó a entrevis-
tarse con el papa Pío X en Roma y 
construyó en Barcelona, en 1902, 
un gran santuario dedicado a san 
José.»

Ficha técnica

Duración: 102 minutos 
País: España 
Director: Pablo Moreno 
Música: Oscar Martín 
Leanizbarrutia 
Montaje: María Esparcia
Guion: Pedro Delgado 
y Andrés Garrigó
Fotografía: Rubén D. Ortega
Reparto: Marian Arahuetes, 
Olga Mansilla, Assumpta Serna,
Wendy Gara, Alba Recondo, 
Isabell Madollel, Roberto 
Chapu, Pepe Carrasco
Productora: Goya Producciones 
Productora asociada: 
Stellarum Films
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Desamparados, pero no abandonados

Llega a las pantallas Petra de 
San José, con la que se va comple-
tando una interesante producción 
cinematográfica entre nosotros 
sobre vidas de santos y personajes 
ilustres de la Iglesia. La vida de Ana 
Josefa Pérez y Florido, luego la beata 
Petra de San José, fundadora de las 
Madres de Desamparados y San Jo-
sé de la Montaña, es una propuesta 
realizada de la mano de los grupos 
audiovisuales Goya Producciones y 
Stellarum Films y de la acertada ini-
ciativa de la propia congregación.

Con una mezcla de biopic, intri-
ga en torno a una sepultura y cine 
histórico nos presenta un relato 
atractivo para aquel público intere-
sado en conocer la actualidad de 
la obra de esta religiosa que vivió 
al servicio de los ancianos sin re-
cursos, los niños abandonados y las 
personas vulnerables.

La historia se va desgranando en 
base a un doble tiempo. Por un lado, 
la trayectoria vital de la religiosa en 
el siglo XIX. Su juventud en el Valle 
de Abdalajís (Málaga) con un pro-
yecto de vida acomodado en recur-
sos y posibilidades. Su inspiración 
para seguir una llamada radical de 
Dios y las incomprensiones de su 
entorno familiar y social. La aventu-
ra de los comienzos, junto con un 
grupo de compañeras, en el hos-
pital de Vélez y más adelante con 
la fundación de la Congregación y 
sus escarceos con el clericalismo 
y las sospechas que suelen sellar 
la trayectoria de todo impulsor y 
más siendo mujer. Por otro lado, el 
misterioso robo de sus restos por 
dos milicianos que, de su tumba en 
Barcelona, los trasladan en un saco 
a Valencia en el comienzo de la Gue-
rra Civil, y en cuyo camino se en-
cuentran con un personaje en fuga 
que ayudará a que todo salga según 
un escondido designio. El cruce de 
ambas tramas, en un guion esmera-
do, introduce al espectador en un 
misterio que, sin ser detectivesco, 
hace un guiño al género, y provoca 
el deseo de seguir desvelando la 
verdadera historia de unos huesos 
que hablan más allá de las intrigas 

PEIO SÁNCHEZ
Párroco de Santa Ana 
de Barcelona

tipo CSI y apuntan al empeño de 
una vida, fe y misión.

De Goya nos llega la aportación 
en el guion (Pedro Delgado y An-
drés Garrigó) y la experiencia de 
producción de un rodaje realizado 
por más de 300 personas en plena 
pandemia en 2020. Pablo More-
no y la gente de Contracorriente 
Producciones aporta un grupo de 
actores generosos en su interpre-
tación, una ambientación histórica 
que sale airosa ante las exigencias 
de construir sobre dos épocas con 
vestuarios y puesta en escena diver-
sos y un montaje con ritmo de María 
Esparcia, punteado con una banda 
sonora que viene a acompañar sen-
timentalmente, con la partitura de 
Oscar M. Leanizbarrutia.

El film Petra de San José, junto 
con otras producciones sobre per-
sonalidades de Iglesia, se une al 
despliegue actual del documental 
religioso que, en lengua españo-
la, va permitiendo completar una 
producción que puede extender-
se también al público de América 
Latina. Así, se abre el acceso a los 
espectadores católicos, que solo 
contaban con las producciones ita-
lianas o con las que procedían del 
evangelismo norteamericano. 

Además, el que la obra y actua-
lidad en el servicio a los pobres de 
las Madres de Desamparados se co-
nozca es una de las misiones de esta 
digna propuesta que, además de las 
salas, puede tener un largo recorri-
do en plataformas y uso didáctico.
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I BARNOSELL
Arzobispo metropolitano de Tarragona y primado

CARTA DOMINICAL

Sí a la vida, creer en el amor

era libre. Y Lázaro se decidió por la 
vida. Entonces, Carles Riba aplicó la 
escena al nuevo sacerdote: «Podías 
decir sí o no a Jesús que te invitaba 
a seguirle. Más de una vez te habrá 
asaltado la duda. Has dicho sí a la 
Vida; afortunado de ti.»

Hoy la mayoría de ordenacio-
nes sacerdotales no son en grupo 
numeroso, salvo en ocasiones es-
porádicas. Sin embargo, en ellas 
participa con gozo todo el Pueblo 
de Dios, convirtiéndose en una 
fiesta de toda la Iglesia. Pero, tanto 
ahora como antes, convertirse en 
sacerdote implica haber dicho sí 
a la Vida, lo que significa creer en 
el Amor. Y una cosa y otra consti-
tuyen un servicio que la sociedad 
necesita como nunca.

Jóvenes habrá siempre; y per-
sonas necesitadas de esperanza y 
deseosas de que se les hable del 
Amor con letras mayúsculas hoy 
hay más que nunca. Seguro que 
más de uno de nuestros jóvenes, 
como el profeta Isaías, oye la voz 
del Señor que le dice: «¿A quién en-
viaré? ¿Quién nos irá?» Pero, ¿quién 
será suficientemente atrevido para 
responder como el profeta?: «Aquí 
me tienes. Envíame» (Is 6,8). No fal-
tará quien les desaconsejará esta 

Estimados y estimadas. Hasta 
hace cincuenta años, las ordena-
ciones sacerdotales solían hacerse 
en grupo en el mismo Seminario. 
Unos días después de la ordenación, 
el nuevo sacerdote celebraba la pri-
mera misa cantada, normalmente 
en su parroquia. Era una fiesta de 
las más lucidas y se ampliaba con 
una comida en la que eran obliga-
dos los parlamentos emotivos y las 
recomendaciones alentadoras al 
misacantano. Precisamente, sobre 
este hecho, siendo todavía semina-
rista en Girona, el entonces obispo 
Jaume Camprodon nos había expli-
cado que, siendo él un joven sacer-
dote, había asistido a una Misa nue-
va en la que fue invitado el maestro 
Carles Riba. Durante la sobremesa 
le tocó el turno de hablar y lo hizo 
con dicción medida y frases bien 
cortadas, como el escritor y poeta 
sabía hacerlo. Empezó: estoy ges-
tando una obra «que escribo con 
mucho tormento». Se refería a la 
que sería su última obra, Esbós de 
tres oratoris (1957), uno de los cua-
les versa sobre Lázaro, el resucitado. 
Explicó cómo veía a Cristo de pie 
ante la tumba y llamando a Lázaro 
a la vida. Lázaro, decía él, podía res-
ponder sí o no al grito del Maestro, 

opción. Y personas que lo desacon-
sejen ahora hay más que nunca. De 
manera parecida a lo que explicaba 
el papa Benedicto XVI cuando en 
diciembre de 1944, fue llamado al 
servicio militar y el comandante 
preguntó a cada uno qué querían 
ser en el futuro. Él respondió que 
quería ser sacerdote católico. Y el 
comandante le replicó: «Pues us-
ted debe buscar otra cosa. En la 
nueva Alemania ya no hay nece-
sidad de sacerdotes» (Carta a los 
seminaristas, 18 octubre 2010). ¡Al 
cabo de medio año ya se vio que 
sí había necesidad!

Una cosa es la prudencia que 
siempre debe tenerse, sobre todo 
a la hora de las decisiones crucia-
les, y otra es hacer caso de voces 
que han optado por un proyecto 
de vida distinto al del Evange-
lio. Incluso, a veces, estas voces 
pueden provenir de algunos que, 
aparentemente, no serían tan con-
trarios a la fe cristiana, pero se les 
ha desvanecido el aliento del Es-
píritu que en otro tiempo latía en 
sus corazones. ¡Jóvenes, ante estas 
voces, sed osados! Tened presente 
que cada uno es responsable de su 
respuesta. ¡Ánimo!

Vuestro.

20 MARZO 2022
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necesarios para avanzar en el camino 
de una conversión pastoral y misione-
ra, que no puede dejar las cosas como 
están» (EG 25).

Recientemente, en un discurso en el 
Simposio «Por una teología fundamen-
tal del sacerdocio» y desde su propia 
experiencia, el propio Francisco nos 
ha propuesto un itinerario por esta 
Iglesia en camino. Consciente de que 
vivimos una época de cambio, ve que 
hay diferentes maneras de afrontarlo: 
«El problema», dice, «es que muchas 
acciones y actitudes pueden ser útiles 
y buenas, pero no todas tienen sabor 
a Evangelio», y constata en diferentes 
comunidades la ausencia de un fervor 
apostólico contagioso que provoca 
que no inspiren «entusiasmo ni atrac-
ción, como por ejemplo las comuni-
dades funcionales, bien organizadas, 
pero carentes de entusiasmo, donde 
todo está bien, pero falta el fuego del 
Espíritu». Y añade que «donde hay vida, 
fervor, deseo de llevar a Cristo a los 
demás, surgen vocaciones genuinas».

La propuesta es muy clara: cuatro 
columnas constitutivas de nuestra vida 
sacerdotal y que denomina las cuatro 
«proximidades», porque siguen el es-
tilo de Dios, que es fundamentalmen-
te un estilo de proximidad especial, 
compasiva y tierna: proximidad a Dios, 
proximidad al obispo, proximidad entre 
los sacerdotes, proximidad al pueblo. 
Estas proximidades son una buena es-
cuela para jugar en la gran pista a la que 
el sacerdote es convocado sin miedos, 
sin rigidez, sin reducir ni empobrecer 
la misión. Las proximidades del Señor 
no son una carga sino un regalo que 
Él hace para mantener viva y fecunda 
la vocación.

Con el lema de regusto sinodal «Sa-
cerdotes al servicio de una Iglesia en 
camino» estamos inmersos en la cele-
bración del Día del Seminario. Una oca-
sión que nos muestra la oportunidad de 
discernir cómo servir mejor en el ámbi-
to de esta Iglesia que no quiere quedar 
parada en el tiempo ni angustiada con-
templando el pasado, sino que mira con 
audacia y esperanza el futuro que Dios 
señala, preparado por un presente de 
renovación al que no puede renunciar. 
Una Iglesia en camino que es una Iglesia 
en salida, fiel al mandato misionero de 
Jesús: «Id, pues, y haced discípulos a 
todos los pueblos, bautizándolos en el 
nombre del Padre y del Hijo y del Espíritu 
Santo; enseñándoles a guardar todo lo 
que os he mandado» (Mt 28,19-20). Es 
muy significativa y apremiante la expre-
sión «Id a todos los pueblos», ya que 
reclama una actitud de romper con la 
comodidad de esperar pasivamente a 
que la gente «venga».

El papa Francisco lo define muy bien 
diciendo que «Hoy, en este “id” de Je-
sús, están presentes los escenarios y los 
desafíos siempre nuevos de la misión 
evangelizadora de la Iglesia, y todos 
somos llamados a esta nueva “salida” 
misionera. Cada cristiano y cada comu-
nidad discernirá cuál es el camino que 
el Señor le pide, pero todos somos invi-
tados a aceptar este llamado: salir de la 
propia comodidad y atreverse a llegar a 
todas las periferias que necesitan la luz 
del Evangelio» (EG 20). Por eso dice que 
«la Iglesia en salida es la comunidad de 
discípulos misioneros que primerean, 
que se involucran, que acompañan, que 
fructifican y festejan» (EG 24). Su deseo, 
muy consciente del momento que vivi-
mos es que «procuren poner los medios 

SEBASTIÀ 
TALTAVULL ANGLADA
Obispo de Mallorca

Proximidad con sabor 
a Evangelio

20 MARZO 2022
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¿Qué sentido 
tienen las 
prohibiciones 
alimentarias de 
la ley judía? (I)

No es fácil responder a la pre-
gunta del día. Por un lado, sabemos 
gracias al relato del Génesis que 
Dios creó generosamente todo ti-
po de animales y los bendijo. Todo 
era bueno. Pero no sabemos cómo 
se metió en la mentalidad del pue-
blo de Israel la necesidad de dividir 
los animales entre puros e impuros. 
Quizás algunos eran condenados 
por el hecho de encontrarse rela-
cionados con los dioses de los pue-
blos no israelitas. O quizás se debió 
a medidas higiénicas. De algunos 
parece que se podían generar en-
fermedades, como es el caso del 
cerdo en concreto. Pero cuando el 
libro del Levítico (Lv 11,1-31) sepa-
ra las bestias en puras e impuras, 
todo adquiere un aire religioso: el 
pueblo de Israel es un «pueblo di-
ferente», incluso en la vida diaria, 
respecto de los no israelitas.

Las prescripciones alimentarias 
eran como una pared que ayudaba 
a mantener la fidelidad como pue-
blo de Dios en medio de los demás 
pueblos. Los israelitas se lo toma-
ron muy en serio. En el libro de los 
Macabeos hallamos unos ejemplos 
espeluznantes de fidelidad heroica 
en personas como el anciano Elea-
zar (2 M 6,18-31) o en la madre y sus 
siete hijos, todos ellos martirizados 
por no querer comer alimentos im-
puros (2 M 7,1-42).

JAUME SIDERA, cmf

20 MARZO 2022

Necesidad de convertirse. 
La higuera estéril

JAUME BALATEU
Biblista

Algunos se acercan a Jesús 
para recordarle algo que pasó a 
unos galileos que se enfrentaron 
a las autoridades de Roma. Tal 
vez era un intento de advertir a 
Jesús, que era galileo, y esperar 
su reacción. Jesús aprovecha esta 
interpelación para hacer un doble 
llamamiento a la conversión, pri-
mero a los galileos y después a los 
habitantes de Jerusalén («si no os 
convertís, todos pereceréis de la 
misma manera») y, a continuación, 
explica la parábola de la higuera 
estéril. Cuando Lucas escribe el 
evangelio, la ciudad de Jerusalén 
y su templo ya habían sido des-
truidos por los romanos. El pue-
blo judío no aprovechó el tiempo 
que Dios le dio y no se convirtió 
a tiempo. Es probable que Lucas 
esté exhortando a su comunidad 
a cambiar de conducta. No puede 
dejar pasar el tiempo y no hacer 
nada. No es suficiente con llamar-
se cristiano o con decir Señor, Se-
ñor. Es necesario dar frutos.

En la parábola Lucas subraya la 
paciencia de Dios con su pueblo, 
del que espera su conversión. La 
higuera es un árbol muy común 
en el paisaje de Palestina. En la 
Biblia el viñedo, donde la higue-
ra está plantada, representa al 
pueblo, elegido por Dios, que es 
el viñador. Tres años sin dar fruto 
ya nos indica un período largo de 
tiempo y está claro que hay que 

hacer algo. Sin embargo, también 
hace falta tiempo y el viñador pide 
un año más de tiempo. De esta for-
ma Lucas nos informa acerca de 
la paciencia, la generosidad y la 
bondad de Dios que son infinitas. 
Pero hay otro detalle importante: 
en este tiempo el viñador colabo-
rará para salvar la higuera («cavaré 
alrededor y le echaré estiércol»). 
Sin embargo, el resultado no está 
asegurado. Hay incertidumbre, 
pero sobre todo también hay es-
peranza. Una esperanza que no es-
tá exenta de riesgos y si la higuera 
no da frutos, será cortada.

No debemos dormirnos. El 
cristiano y la Iglesia que no dan 
frutos carecen de sentido. Te-
nemos tiempo. Demos gracias a 
Dios. Él cuida de nosotros, ahora 
tenemos que dar frutos y que nues-
tra transformación sea constante. 
Pero también igual que Dios tiene 
paciencia con nosotros, también 
nosotros debemos tenerla con el 
prójimo, con aquel que está cerca 
de nosotros. Tenemos que darle 
más tiempo y cuidarlo porque tam-
bién es posible que aquella perso-
na cambie de actitud y dé frutos. 
Aprovechemos este tiempo de re-
flexión y meditación para orar, para 
la conversión, para ser generosos 
como lo es nuestro Padre del Cielo.
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III Domingo de Cuaresma

Primera lectura Segunda lecturaSalmo responsorial
Ex 3,1-8a.13-15

Yo soy me envía a vosotros

Lectura del libro del Éxodo:                                         

En aquellos días, Moisés pasto-
reaba el rebaño de su suegro Jetró, 
sacerdote de Madián. Llevó el re-
baño trashumando por el desierto 
hasta llegar a Horeb, la montaña de 
Dios. El ángel del Señor se le apare-
ció en una llamarada entre las zar-
zas. Moisés se fijó: la zarza ardía sin 
consumirse. Moisés se dijo: «Voy a 
acercarme a mirar este espectá-
culo admirable, a ver por qué no se 
quema la zarza.» Viendo el Señor 
que Moisés se acercaba a mirar, lo 
llamó desde la zarza: «Moisés, Moi-
sés.» Respondió él: «Aquí estoy.» 
Dijo Dios: «No te acerques; quítate 
las sandalias de los pies, pues el si-
tio que pisas es terreno sagrado.» 
Y añadió: «Yo soy el Dios de tus pa-
dres, el Dios de Abrahán, el Dios de 
Isaac, el Dios de Jacob.» Moisés se 
tapó la cara, porque temía ver a Dios. 
El Señor le dijo: «He visto la opresión 
de mi pueblo en Egipto y he oído sus 
quejas contra los opresores; conoz-
co sus sufrimientos. He bajado a li-
brarlo de los egipcios, a sacarlo de 
esta tierra, para llevarlo a una tierra 
fértil y espaciosa, tierra que mana 
leche y miel.» Moisés replicó a Dios: 
«Mira, yo iré a los hijos de Israel y les 
diré: “El Dios de vuestros padres me 
ha enviado a vosotros.” Si ellos me 
preguntan: “¿Cuál es su nombre?”, 
¿qué les respondo?» Dios dijo a Moi-
sés: «Yo soy el que soy; esto dirás a 
los hijos de Israel: “Yo soy” me envía 
a vosotros.» Dios añadió: «Esto di-
rás a los hijos de Israel: “El Señor, 
Dios de vuestros padres, el Dios de 
Abrahán, Dios de Isaac, Dios de Ja-
cob, me envía a vosotros. Este es mi 
nombre para siempre: así me llama-
réis de generación en generación.”»

1 Co 10,1-6.10-12

La vida del pueblo con Moisés en el 
desierto
fue escrita para escarmiento nuestro

Lectura de la primera carta del 
apóstol san Pablo a los Corintios:

No quiero que ignoréis, herma-
nos, que nuestros padres estuvi-
eron todos bajo la nube y todos 
atravesaron el mar y todos fueron 
bautizados en Moisés por la nube y 
por el mar; y todos comieron el mis-
mo alimento espiritual; y todos be-
bieron la misma bebida espiritual, 
pues bebían de la roca espiritual que 
los seguía; y la roca era Cristo. Pero 
la mayoría de ellos no agradaron a 
Dios, pues sus cuerpos quedaron 
tendidos en el desierto. Estas cosas 
sucedieron en figura para nosotros, 
para que no codiciemos el mal co-
mo lo codiciaron ellos, y para que 
no murmuréis, como murmuraron 
algunos de ellos, y perecieron a ma-
nos del Exterminador. Todo esto les 
sucedía alegóricamente y fue escri-
to para escarmiento nuestro, a qui-
enes nos ha tocado vivir en la última 
de las edades. Por lo tanto, el que se 
crea seguro, cuídese de no caer.

102

Bendice, alma mía, al Señor,
y todo mi ser a su santo nombre.
Bendice, alma mía, al Señor,
y no olvides sus beneficios.

R. El Señor es compasivo 
     y misericordioso.

Él perdona todas tus culpas
y cura todas tus enfermedades;
él rescata tu vida de la fosa,
y te colma de gracia y de ternura. R.

El Señor hace justicia
y defiende a todos los oprimidos;
enseñó sus caminos a Moisés
y sus hazañas a los hijos de Israel. R.

El Señor es compasivo 
y misericordioso,
lento a la ira y rico en clemencia.
Como se levanta el cielo 
sobre la tierra, se levanta su bondad 
sobre los que lo temen. R.

Evangelio

Versículo antes 
del evangelio
Mt 4,17

Convertíos, dice el Señor,
porque está cerca el reino de los cielos.

Lc 13,1-9

Si no os convertís, todos pereceréis de 
la misma manera

Lectura del santo Evangelio según 
san Lucas:

En aquel momento se presen-
taron algunos a contar a Jesús lo 
de los galileos, cuya sangre había 
mezclado Pilato con la de los sacri-
ficios que ofrecían. Jesús respondió: 
«¿Pensáis que esos galileos eran 
más pecadores que los demás galile-
os porque han padecido todo esto? 
Os digo que no; y, si no os convertís, 
todos pereceréis lo mismo. O aque-

llos dieciocho sobre los que cayó la 
torre en Siloé y los mató, ¿pensáis 
que eran más culpables que los 
demás habitantes de Jerusalén? 
Os digo que no; y, si no os conver-
tís, todos pereceréis de la misma 
manera.» Y les dijo esta parábola: 
«Uno tenía una higuera plantada 
en su viña, y fue a buscar fruto en 
ella, y no lo encontró. Dijo entonces 
al viñador: “Ya ves, tres años llevo vi-
niendo a buscar fruto en esta higue-
ra, y no lo encuentro. Córtala. ¿Para 
qué va a perjudicar el terreno?” Pero 
el viñador respondió: “Señor, déjala 
todavía este año y mientras tanto yo 
cavaré alrededor y le echaré estiér-
col, a ver si da fruto en adelante. Si 
no, la puedes cortar.”»
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Calendario de la semana

Lecturas 
de la misa, 
santoral y otras 
celebraciones
(CICLO LITÚRGICO C; FERIAL II)

TIEMPO DE CUARESMA

(SALTERIO: SEMANA 3)

LITURGIA32

20. DOMINGO
III Domingo de Cuaresma, Mora-
do. Lecturas: Éxodo 3,1-8a.13-15 / 
Salmo 102 / 1 Corintios 10,1-6.10-12
SANTORAL: Ambrosio de Siena, 
rel.; Eufemia y Alejandra, mr.; Foti-
na, mr.; Martín de Dumio, ob.

21. LUNES
Feria, Morado. Lecturas: 2 Reyes 
5,1-15a / Salmo 41 / Lucas 4,24-30
SANTORAL: Fabiola; Filemón, mr.

22. MARTES
Feria, Morado. Lecturas: Daniel 
3,25.34-43 / Salmo 24 / Mateo 
18,21-35
SANTORAL: Bienvenido, ob.; beato 
Clemente Augusto von Galen, ob; 
Deogracias, ob.; Lea, rel.; Octavia-
no, mr.; Zacarías, p.

23. MIÉRCOLES
Feria, Morado. Lecturas: Deutero-
nomio 4,1.5-9 / Salmo 147 / Mateo 
5,17-19. Barcelona, Sant Feliu de Llo-
bregat y Terrassa: San José Oriol
(ML), Blanco.

24. JUEVES
Feria, Morado. Lecturas: Jeremías 
7,23-28 / Salmo 94 / Lucas 11,14-23
SANTORAL: Agapito, ob.; Catalina 
de Suecia, rel.; Simón, mr.

25. VIERNES
Anunciación del Señor (S), Blanco. 
Lecturas: Isaías 7,10-14;8,10 / Sal-
mo 39 / Hebreos 10,4-10 / Lucas 
1,26-38
SANTORAL: Dula, mr.; Humberto, 
ab.; Ireneo, ob.

26. SÁBADO
Feria, Blanco. Lecturas: Oseas 6,1-6 
/ Salmo 50 / Lucas 18,9-14
 SANTORAL: Braulio, ob.; Máxima, 
mr.

Santa Catalina de Suecia
La poco habitada y lejana Escandinavia fue el lugar 

de Europa que se evangelizó más tarde. Sin embargo, a 
lo largo de toda la baja edad media dio ilustres santos 
para el conjunto de la Iglesia, como santa Catalina de 
Suecia (c. 1330 – 1381).

Hija de santa Brígida de Suecia y de Ulf Gudmarsson, 
pertenecientes a la nobleza, santa Catalina de Suecia 
se casó con solo trece años. Tanto ella como su marido, 
ambos muy devotos, decidieron vivir en celibato. Santa 
Catalina acompañó a su madre en un largo peregrina-
je a Roma y luego a Jerusalén. Durante los años que 
pasaron allí nuestra santa quedó viuda y madre e hija 
se dedicaron en cuerpo y alma a ayudar a los pobres 
y a los enfermos y a predicar la fe cristiana. Cuando 
Brígida murió, Catalina volvió a Suecia para enterrarla, 
y se convirtió en superiora de la orden fundada por su 
madre, las brigitinas, y en abadesa del monasterio de 
Vadstena. Santa Catalina de Suecia fue canonizada en 
1484 por Inocencio VIII.
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El fundamento del ayuno 
en la Sagrada Escritura

EMILI VILLEGAS ARTACHO
Delegado diocesano de Pastoral 
Sacramental y Liturgia de Urgell
mossenemili@gmail.com
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Hace algunas semanas que empe-
zamos la Cuaresma y en las celebra-
ciones litúrgicas resuenan algunos tér-
minos característicos de este tiempo: 
ayuno, abstinencia, limosna… cuando, 
en cambio, nuestra sociedad a menu-
do se ve sacudida por las corrientes 
dietéticas más de moda hasta llegar a 
despilfarrar los alimentos. 

Es por eso que considero oportuno 
reflexionar sobre el ayuno y así afirmar, 
de entrada, que no se trata de un mero 
régimen alimentario, sino de una prác-
tica ascética. Hoy nos adentraremos en 
este tema desde una vertiente bíblica 
y dejaremos para más adelante cómo 
la liturgia ha recibido este sello peni-
tencial, el cual, por otro lado, ha caído 
en desuso. 

Durante el tiempo de Cuaresma el 
ayuno toma un acento relevante fun-
damentado en el propio Jesús, el cual 
después de ser bautizado por Juan 
Bautista, es conducido al desierto por 
el Espíritu, donde ayuna durante cua-
renta días y cuarenta noches (cf. Mt 
4,2).

Sin embargo, hay que decir que, 
aunque Jesús practicó el ayuno, tiene 
un escaso interés en entenderlo como 
una práctica meramente formalista. El 
ayuno, como tantas otras prácticas ju-
daicas de la época, se convirtió en una 
costumbre muy difundida regulada por 
normas minuciosas. Es evidente que 
para Jesús el ayuno tenía que ser una 
práctica coherente ya que él mismo 
afirma: «Cuando ayunéis, no pongáis el 
gesto compungido, como los hipócri-
tas, que aparentan aflicción para que 

la gente vea que están ayunando» (Mt 
6,16). 

Gracias a una breve relectura del 
Antiguo Testamento, sabremos que el 
ayuno estaba prescrito sobre todo en 
el gran día de la Expiación (Yom Kippur) 
como signo de penitencia (Lv 16,29-31). 
Pero el ayuno comprende otros aspec-
tos como puede ser el luto y la oración. 

Por ejemplo, es conocido el episo-
dio en el que el rey David ayunaba para 
obtener la curación del hijo que había 
tenido de Betsabé, pero por resenti-
miento hacia Dios se negó a guardarlo 
una vez este murió (cf. 2 S 12,15-23). 
Esto contrasta con el hecho de que 
Jesús afirme que a sus discípulos no 
les hace falta ayunar hasta que les sea 
arrebatado el esposo (cf. Mc 2,20). 

Por otro lado, el ayuno se practica-
ba también en asistencia a la oración. 
Moisés lo practicó durante cuarenta 
días y cuarenta noches para dispo-
nerse así a recibir la revelación divina 
y grabar posteriormente, en las tablas 
de piedra, las cláusulas de la alianza 
(cf. Ex 34,28). También en el caso del 
profeta Daniel, que se dirige a Dios im-
plorándole con oraciones y súplicas, 
ayunando, vestido de saco y cubierto 
de ceniza (cf. Dn 9,3). 

El ayuno, por lo tanto, es un ejercicio 
que debemos redescubrir para vivirlo 
con autenticidad, ya sea por penitencia, 
luto o por un refuerzo de la vida de ora-
ción. Si Jesús critica una práctica vacía 
e hipócrita de este ejercicio es porque 
hay que llenarlo de significado y así pro-
piciar un acercamiento hacia Dios, que 
por eso es importante la Cuaresma.
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Jaume Galobart Duran, un laico 
enamorado de la Iglesia de Pentecostés 

Me han pedido que escriba unas 
líneas de este gran creyente con 
quien hemos caminado juntos du-
rante más de 25 años. 

Si una palabra lo identificara 
creo que podría ser «Pentecos-
tés». Muy a menudo cuando nos 
llamábamos o nos veíamos, ambos 
vocalizábamos cogiendo aire y nos 
decíamos esta palabra con un tono 
especial, como si en ese momento 
se nos hicieran presentes al mismo 
tiempo Rosa Deulofeu, los aplecs
del Espíritu, la pastoral de jóvenes, 
la Acción Católica…

Al fin y al cabo, ¡la Iglesia! Más 
que un hombre de Dios ha sido un 
hombre para Dios y su Iglesia, sir-
viéndola diocesanamente.

Médico, teólogo, apasionado 
por los jóvenes, delegado de Apos-
tolado Seglar y Catecumenado, ca-
talán enamorado de su tierra, ¡pero 
sobre todo cristiano!

Hombre de consenso, dialogan-
te y paciente. Discreto en el día a 
día pero gran comunicador cuando 
subía a un escenario o dirigía una 
palabra a la gente.

Hombre de esperanza. El día an-
tes de su muerte nos vimos por últi-
ma vez. Quería darle ánimos por la 

MN. JOSEP MONFORT 
Vicario episcopal Vallès Oriental-diócesis 
de Terrassa

Más que un hombre de 
Dios ha sido un hombre 

para Dios y su Iglesia, 
sirviéndola 

diocesanamente

LABORABLES 
De 10 a 13 h Yde 16 a 20 h

Las personas que se presenten con un ejemplar de CATALUNYA 
CRISTIANA  tendrán un  descuento

de 20 euros 
www.centromedicoplazamolina.es

CENTRE MÈDIC PLAÇA MOLINA
DR. RAFAEL SOLANAS ANGLADA

• COCHE, MOTO Y CICLOMOTOR • PSICOTÉCNICOS 
• LICENCIA DE ARMAS • LABORALES Y ESCOLARES • NÁUTICA

CERTIFICADOS MÉDICOS CARNÉ DE CONDUCIR NÁUTICA Y ARMAS

INFÓRMESE:  Tel. 932 188 826 - Móvil: 639 474 741
          c/ Balmes, 281, entrl. 2ª - 08006 Barcelona

Jaume Galobart, 
en el centro 
en la segunda fila, 
en el congreso 
de Laicos 
celebrado 
en Madrid en 2020.

muerte de su madre hacía 24 horas 
y por su enfermedad… Y fue él quien 
me daba ánimos a mí hablando de 
los catecúmenos del domingo y del 
trabajo pastoral que teníamos que 
seguir haciendo. Nos dimos un abra-
zo, un beso en la frente y nos dijimos 
«seguiremos trabajando juntos», pe-
ro en este juntos él me miraba como 
diciéndome: ahora más que nunca, 
pero pronto desde delante del Padre.

El cristiano reza por sus difuntos, 
y así debemos hacerlo por Jaume, 
pero creo que él ahora ya vive el 
gran Pentecostés.

¡Hasta pronto, hermano!



CartasPostales desde
Andalucía

ANTONIO GIL
Sacerdote y periodista

Pueden enviar las cartas a: 
redaccio@catalunyacristiana.cat

Detrás 
de las imágenes

Las imágenes de los Cristos y 
las Vírgenes protagonizan la Cua-
resma, en Andalucía. Y como bien 
sabemos, nuestras hermandades 
y cofradías albergan la denomina-
da «religiosidad popular», que no 
es otra cosa que el Misterio con-
templado por el pueblo, la fe co-
nectada con la vida, y las «creen-
cias más profundas» grabadas en 
el alma de la gente más sencilla 
que invoca a Dios, a través de sus 
imágenes, especialmente las que 
tienen relación con la pasión y 
muerte de Jesús.

La Cuaresma para Andalucía 
se centra en el «culto a las imá-
genes», pero no desde la frialdad 
de una fe absurda o cerrada a la 
razón y a la vida, sino desde la infi-
nita plataforma del amor de Dios, 
Padre de ternuras y bondades, 
que se refleja en la vivencia de 
los valores de su Reino: la verdad, 
el amor, la justicia y la libertad.

Detrás de cada imagen, hay 
una cofradía que la cuida con lo 
mejor que tiene cada uno de sus 
miembros. Las hermandades pro-
tagonizan una de las tres «Sema-
nas Santas» que podemos vivir: la 
Semana Santa de la «calle». Las 
otras dos son las de los «templos» 
y la de los «corazones». Y en la 
entraña más viva de nuestras her-
mandades late la fe, a la luz y calor 
de la Palabra de Dios, revelada y 
recogida en las Sagradas Escri-
turas, especialmente en el Nue-
vo Testamento, donde podemos 
sumergirnos en la vida de Jesús 
de Nazaret, desde su Nacimiento, 
hasta su Pasión, Muerte y Resu-
rrección. Por eso, las «procesio-
nes» que inundan las calles de 
ciudades y pueblos andaluces 
se convierten en «templos», en 
«catequesis vivas», para los que 
quieran contemplarlas desde la 
orilla de la fe y de la esperanza 
más sublime.
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En recuerdo 
del obispo Toni

Querido obispo Toni: recuerdo 
cuando viniste a celebrar una euca-
ristía a La Murtra. Era la Asamblea 
de Cursillos de donde soy consi-
liario. Hacía mucho calor. Llegaste 
muy nervioso: «¡Búscame un sitio 
donde pueda cambiarme!» Lleva-
ba la camisa mojada. «¡No puedo 
presentarme así frente a la gen-
te!» Me impresionó tu delicadeza 
y atención.

Gracias, Toni, por tu proximi-
dad y alegría, por tu testimonio. Yo 
siempre me he imaginado a Jesús 
con esta misma actitud: cercano, 
alegre, sensible...

XAVIER MORETÓ
Consiliario de Vida Creixent de Ca-
taluña y Baleares

Yo sí quiero las obras
Hace unos días leí la noticia de 

que pronto empezarán las obras de 
prolongación del tranvía para co-
nectar por la Diagonal las dos re-
des tranviarias. Será el tramo entre 
Glòries y Verdaguer, que ya hace 
tiempo que está cortado al tráfico 
a causa de las obras del colector.

Ya sé que este proyecto tiene 
muchos detractores, pero creo que 
es una gran propuesta de futuro pa-
ra pacificar el tráfico en la ciudad. 
Queremos más transporte público 
y de calidad pero no queremos 
obras. Esto no puede ser.

Y aprovecho para pedir una ur-
gente actuación, de una vez por 
todas, del proyecto de paisajismo, 
de pacificación y de arreglo del gran 
cuadrado que va desde la plaza Pa-
blo Neruda hasta la Sagrada Familia 
(Lepant, Marina, Sardenya), donde 
hay tanta afluencia de personas y 
que, desde hace mucho tiempo, de-
bería ser un gran espacio peatonal.

HELENA PAGÈS
Barcelona

Cultura de piedad 
cristiana

En este tiempo de Cuaresma, en 
el que la Iglesia y el buen cristiano 
celebran la cultura de la pasión y 
muerte de Cristo y, posteriormen-
te, la gloriosa resurrección de entre 
los muertos, he querido contem-
plar in situ diversos santocristos a 
la cruz, sobre todo los más desta-
cados, emocionantes y de mayor 
impacto, de la ciudad de Lleida.

Según la tradición, el día 14 de 
septiembre del año 335, había sido 
encontrada en Jerusalén la reliquia 
de la cruz. Y en la basílica del Cal-
vario fue expuesta a la veneración 
de los fieles.

En la ciudad de Lleida, por ejem-
plo, puede contemplarse el Santo 
Cristo de la iglesia de San Juan, 
clavado sobre tablas —«Cristo de 
la agonía» (1946), del escultor Jau-
me Gort—, Cristo con la cabeza en-
derezada y mirando hacia el cielo. 
Afligido, dolorido y paciente con 
cara angelical. También el Santo 
Cristo de la iglesia de San Lorenzo 
(«de los portantes») y paciente en 
su agonía. Y el Santo Cristo de la 
iglesia de Santa María de Gardeny, 
tallado en madera, de un escultor 
desconocido. Ha plasmado en su 
faz carácter de bondad, de sumi-
sión total a la voluntad del Padre y 
de mirada dulce y serena. ¡Impac-
tante!

A Cristo crucificado: «Tú me 
mueves, Señor; muéveme el verte 
clavado en una cruz y escarneci-
do; muéveme ver tu cuerpo tan 
herido; muéveme tus afrentas y tu 
muerte.»

JOSEP VIDAL
Lleida
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La necesidad de agua para el 
cultivo es gravemente sentida 
por el pueblo que vive de traba-
jar la tierra. En Cataluña era así, 
especialmente en las sociedades 
preindustriales, cuando el desco-
nocimiento del funcionamiento de 
la naturaleza y la falta de criterios 
analíticos científicos no ofrecía res-
puestas racionales. Entonces, era 
esa misma gente quien tomaba 
la iniciativa de promover aquellas 
acciones que le sugería la menta-
lidad barroca, teñida de fervorosa 
religiosidad. 

Los estudios de la climatología 
histórica, en un contexto global y 
dedicados especialmente al mar-
co territorial catalán, explican que 
el clima, desde la Edad Media, ha 
seguido unos patrones de variabi-
lidad caracterizados por dos gran-
des episodios climáticos de unos 
cinco siglos de duración cada uno. 
El primero, conocido como episo-
dio cálido medieval, tuvo lugar apro-
ximadamente entre los siglos VIII y 
XIV. Se sabe poco sobre él, excepto 
la bonanza de las temperaturas, su-
periores en términos medios a las 
del siglo XX, incluso contando ya 
el calentamiento global inducido 
por el ser humano. De las precipi-
taciones puede deducirse, con el 
nivel de información disponible en 
la actualidad, que eran similares a 
las actuales, pero mejor distribuidas 
a lo largo del año y más regulares.

Entre los siglos XIV y XIX tuvo 
lugar una época climática de ca-
racterísticas opuestas a la anterior. 
La conocida como miniglaciación, 
después de un deterioro progre-
sivo del clima, supuso una etapa 
con temperaturas inferiores a las 
actuales (entre uno y dos grados 
menos a la media anual). Pero el 
factor más significativo fue la alte-
ración del régimen pluviométrico, 
que se volvió mucho más irregular. 
Lo más significativo de este perio-
do era la sucesión de severos acon-
tecimientos de sequía o de lluvias 

Las rogativas para pedir 
lluvia: el protocolo 
de la ciudad de Vic

JOAN ARIMANY I JUVENTENY
Gestor cultural especializado 
en religiosidad popular

La práctica de rogativas 
por lluvia era frecuente 
en la comarca de Osona, 
con especial origen en la 
ciudad de Vic, 
sede episcopal

La petición de rogativas, 
iniciada por colectivos 
de trabajadores 
y los propietarios de 
las tierras, se dirigía 
a las autoridades civiles

persistentes, en ambos casos de 
fuerte impacto en la agricultura, 
y el incremento en la frecuencia 
de la aparición de hidrometeoros 
catastróficos repentinos y de gran 
magnitud: inundaciones por lluvias 
torrenciales, grandes nevadas o 
temporales de mar.

Calamidades y respuesta social

En este último y largo periodo se 
articularon distintas acciones con 
el objetivo de combatir la climato-
logía adversa: se acondicionaron y 
construyeron esconjuraderos para 
conjurar tormentas y se promovían 
rituales de rogativas en forma de 
misas o de procesiones. En estos 
últimos casos se solían conducir 
imágenes marianas con especial 
devoción en la zona o reliquias de 
los santos patrones por itinerarios 
establecidos o hasta santuarios 
situados en el término parroquial 
propio u otros.

Las rogativas o rogationes eran 
súplicas dirigidas a la divinidad y 
podían ser de tipo periódico y or-
dinario, para proteger los campos 

En la catedral de Vic se celebraba 
una misa, con exposición del 

Santísimo Sacramento, para pedir lluvia.
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y sus frutos anuales, o podían ser 
excepcionales en casos de grave 
sequía —rogationes ad petendam 
pluviam— y otras desgracias.

Durante la guerra del Francés, el 
1809, se produjo un brote de tifus. 
El propio conflicto bélico comportó 
el abandono de tierras y de su cul-
tivo agrícola, con el resultado de 
malas cosechas, y la consiguiente 
falta de productos de primera ne-
cesidad como el trigo.

Acabada la guerra, la situación 
social de la población catalana no 
mejoró a causa de una climatolo-
gía adversa. Desde 1812 se sufría 
una grave sequía que seguiría en 
los años posteriores. En 1816, no 
obstante, se conoce como el año 
sin verano, causado por la erupción 
volcánica del monte Tambora, si-
tuado en una isla de Indonesia. Ha-
bía acaecido el 17 de abril de 1815 
y dispersó gran cantidad de polvo 
y ceniza en la atmósfera. La tem-
peratura media mensual, medida 
en Barcelona entre los años 1800 
y 1824, permite constatar científi-
camente la existencia de este año 
anómalo. Entre los meses de junio 
y septiembre de 1816 las tempera-

turas fueron sensiblemente inferio-
res al resto de los años. La lluvia, 
sin embargo, se hizo muy poco pre-
sente y aquel extraño verano siguió 
con la sequía que ya se arrastraba 
y que perduró hasta mediados de 
la década de 1820.

La sequía más severa, con datos 
registrados que la verifican, tuvo 
lugar en 1817. Ese fue el año, dentro 
de un episodio de seis (1812-1818), 
de mayor rigor. De aquella sequía 
quedan descripciones realizadas 
por quien la vivió, como es el caso 
de Pau Porcet de Sant Boi de Llo-
bregat, que utilizó la denominación 
de «lo any de la Saquedat».

Protocolo de rogativas

La práctica de rogativas por 
lluvia era frecuente en la comarca 
de Osona, con especial origen en 
la ciudad de Vic, sede episcopal. 
Se implementaron distintos tipos 
de rogativas que formaban parte 
de una especie de protocolo de 
actuación que suponía una gran 
capacidad organizativa. Esta cui-
dadosa pauta de actuación parece 
que se estableció a raíz del periodo 

En la catedral de Vic se celebraba 
una misa, con exposición del 

Santísimo Sacramento, para pedir lluvia.
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También se efectuaba una procesión con las reliquias de los Santos 
Mártires al santuario de Nuestra Señora de la Gleva.

de sequía de la segunda y tercera 
década del siglo XIX. 

En la ciudad, en primera ins-
tancia, intervenían dos grupos so-
ciales cuando tenían que hacerse 
rogativas. 

Por un lado, la cofradía de la 
Virgen del Buen Suceso estaba 
formada mayoritariamente por 
braceros, jornaleros que trabaja-
ban por cuenta ajena en los días o 
temporadas que eran necesarios. 
Eran devotos, especialmente de la 
imagen mariana de la que habían 
tomado el nombre. La tradición 
atribuía al torellonense Miquel 
Palau el protagonismo de haberla 
rescatado durante su cautiverio en 
tierras norteafricanas y la cesión 
al convento de la Merced de Vic. 

Por otro lado, la cofradía de San 
Isidro estaba formada por campe-
sinos propietarios de las tierras que 
trabajaban los braceros. 

Por tanto, la petición de roga-
tivas se iniciaba por los colectivos 
de trabajadores junto a los propie-
tarios de las tierras y la dirigían a las 
autoridades civiles. El consejo mu-
nicipal remitía la petición al sector 
eclesiástico episcopal, quien real-
mente concedía el permiso para 

iniciar el programa de actuaciones.

Diversas fases

En una consueta de 1824, según 
el periódico Eco de la Montaña, se 
estableció este ceremonial con los 
siguientes pasos que se iban dan-
do a medida que se prolongaba la 
sequía. Evidentemente, si la lluvia 
se hacía presente en cantidad su-
ficiente en alguna de las fases, se 
detenía el proceso.

En primera instancia, en las mi-
sas celebradas en las diferentes 
iglesias de la ciudad se rezaba la 
Colleta pro pluvia. Si las súplicas no 
recibían respuesta, se celebraba 
una misa en la catedral con expo-
sición del Santísimo Sacramento, 
que acababa con las letanías de los 
santos en el presbiterio. Si persistía 
la falta de lluvia, debían trasladarse 
las reliquias de los Santos Mártires, 
Luciano y Marciano, desde la igle-
sia de la Piedad y se exponían en 
el altar mayor.

En el siguiente paso también 
se colocaban en el altar mayor las 
reliquias de san Bernardo Calbó y 
santa Escolástica que, junto a las 
de los otros santos patronos [los 

Santos Mártires y san Justo], eran 
visitadas por las comunidades re-
ligiosas. En quinto nivel de rogati-
va, se trasladaba la Vera Cruz y las 
otras reliquias a El Prat de la Riera 
y se bendecía el término. Si no era 
suficiente, se llevaban las imáge-
nes de la Virgen de los Dolores y 
el Cristo del Hospital de la Santa 
Cruz a la catedral. Posteriormente, 
se efectuaba una segunda visita de 
las comunidades religiosas a la seo, 
portando las imágenes de sus san-
tos patronos. Si la sequía seguía, se 
trasladaba la Virgen del Remedio y 
la Virgen del Buen Suceso a la plaza 
Major y a la catedral, con sermón en 
ambos lugares.

Las dos últimas medidas, más 
complejas pero practicadas en 
varias ocasiones, constaban de la 
multitudinaria procesión con las 
reliquias de los Santos Mártires al 
santuario de Nuestra Señora de la 
Gleva (Masies de Voltregà) y, final-
mente, se acompañaba a la Virgen 
del Buen Suceso a Torelló. Esta úl-
tima etapa pretendía recordar que 
el «salvador» de la imagen mariana 
del Buen Suceso había nacido en la 
capital de La Vall del Ges y, además, 
se solía decir que la Virgen iba a 
visitar a san Fortiano, reliquia de un 
Santo Inocente venerada en Torelló 
desde la edad media.

Un siglo después, en la década de 
1930, el claretiano Josep Capdevila 
escribió la historia de la cofradía de la 
Virgen del Buen Suceso y describía, 
nuevamente, este protocolo. Enton-
ces, se evidenciaban algunas modifi-
caciones, como la eliminación de las 
visitas de las comunidades religiosas 
o la incorporación de las reliquias de 
san Miguel de los Santos.

La gravedad —y resolución apa-
rente— del periodo de dificultad 
comportó la necesidad de estable-
cer sobre papel la forma de actuación 
ante posibles, futuras y similares ca-
lamidades. Y cuando en el año 1824, 
en otro episodio de sequía, se cele-
braron nuevas rogativas ya existía un 
referente anterior. Entonces, el 14 de 
mayo, las reliquias de los Santos Már-
tires fueron trasladadas a La Gleva y 
el día 20 del mismo mes se hizo con 
la Virgen del Buen Suceso a Torelló. 
Posiblemente fue por dicha ocasión, 
en concordancia con la fecha de la 
consueta, que sería el momento en el 
que se establecería definitivamente 
la pauta de rogativas.
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FRANCESC NICOLAU 
Profesor emérito de la Facultad
de Filosofía de Cataluña

ACTUALIDADES 
CIENTÍFICAS

Me ha parecido una noticia lo su-
ficientemente importante como para 
hablar de ella. La gente que vivimos 
en una ciudad (lo que puede decirse 
de más de la mitad de los catalanes) 
poca experiencia tenemos de la va-
riedad de la naturaleza, que es obra 
de Dios y tan valiosa de conocer. Se-
guramente serían pocos los ciudada-
nos de Barcelona que al ser pregun-
tados sobre el número de especies 
de pájaros de Cataluña expusieran 
un número que fuese aproximado. 
Por eso he creído que era positivo dar 
a conocer esta actualidad científica 
que es la publicación de un Atles dels 
ocells que nidifiquen al nostre país. 
Constituye la tercera edición (Ed. 
Cossetània) de un atlas que se publi-
có hace ya cuarenta años y se reeditó 
puesto al día hace ahora veinte, y es 
fruto actualmente de los trabajos im-
pulsados por el Instituto Catalán de 
Ornitología. Trabajos que se han lle-
vado a cabo durante tres años y han 
contado con la participación de 1.275 
ornitólogos voluntarios, además de 
la colaboración de otras entidades 
como la EBCC (European Bird Census 
Council).

Por supuesto que las investigacio-
nes se han centrado en los cambios 
que han experimentado las especies 
desde el inicio de las décadas de 

Se ha 
publicado el 
nuevo «Atles 
dels ocells 
nidificants de
Catalunya»

1980 y de 2000. La primera pregunta: 
¿cuántas especies distintas cobijan 
nuestro territorio? La respuesta es: 
había 207 en 1980, 221 en 2000 y 
actualmente hay 233. ¿Cuántas son, 
por tanto, las parejas de pájaros exis-
tentes ahora en nuestro país? Entre 
ocho y doce millones. ¿Qué especie 
es la más numerosa? Seguro que lo 
adivináis: los gorriones, que llegan 
casi a unas 900.000 parejas (que se 
encuentran en las zonas más «huma-
nizadas» del territorio). Al gorrión le 
siguen el verdecillo, el petirrojo, el rui-
señor y el pinzón, que poseen más de 
400.000 parejas. De las especies res-
tantes cabe señalar que más de la mi-
tad no llegan a 2.000 parejas, lo que 
ocasiona que se las clasifique como 
escasas. Y algunas de ellas ya se en-
cuentran en peligro de extinción. Son 
124 las que tienen protección legal 
a escala catalana, estatal o europea. 
Digamos finalmente que el registro se 
cierra con nueve especies exóticas, 
que han venido de fuera introducidas 
por el hombre. En el atlas de 1980 
solo figuraba una de estas especies 
consideradas foráneas; era el faisán.

¿Verdad que debemos estar con-
tentos de poseer esta abundante 
riqueza ornitológica que nos ayuda 
a ver la naturaleza con mirada agra-
decida a la obra de Dios?

20 MARZO 2022

Las aves más numerosas en la geografía catalana son los gorriones.
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NUESTRA GENTE Esperança González Puig nació 
el 19 de mayo de 1823 en la ciudad 
de Lleida. De familia acomodada, su 
padre, Bonaventura, era un alto tra-
bajador municipal y vivía en el propio 
ayuntamiento; su madre, Antònia, era 
de familia leridana. Ambos fallecieron 
ccon pocos años de diferencia cuan-
do ella era jovencita. Su hermano 
mayor, Francesc, estudiaba derecho 
en Cervera y ella, la más pequeña, se 
quedó sola con la asistenta de la fa-
milia, Margarida Sancho, porque los 
otros cuatro hermanos habían falle-
cido siendo muy pequeños.

Devota de santa Teresa, muy reli-
giosa, llevó una vida espiritual desde 
la infancia, pero no acababa de deci-
dirse por la vida religiosa al considerar 
la vida contemplativa como poco ade-
cuada para su carácter. Finalmente, 
en 1851, y tras una serie de visiones, 
decidió fundar una congregación re-
ligiosa que llevaría por nombre Misio-
neras Esclavas del Inmaculado Cora-
zón de María. 

Pero no fue un camino fácil, ni des-
de dentro de su obispado, ni desde 
fuera. Tuvo que vencer numerosos 
obstáculos. Contó con la ayuda de 
su hermano Francesc, quien —fina-
lizados sus estudios de leyes, cursó 
teología y fue ordenado presbítero— 
llegó a ser un puntal en el trabajo de 

la madre Esperança. También recibió 
otras ayudas de almas piadosas. 

La congregación se fundó oficial-
mente el 19 de junio de 1862 y fue apro-
bada diocesanamente al año siguien-
te. Su finalidad principal era acoger a 
niños, jóvenes y mujeres marginadas, 
y ayudarles, así como también formar 
y educar cristianamente a niños y ni-
ñas. La congregación comenzó con 
otras tres compañeras y no tardó en 
expandirse por el país (Figueres, Jaca, 
Maó) y saltó después al Atlántico, para 
establecerse en Argentina, Paraguay 
o Costa Rica. 

Si el número de vocaciones fue 
creciendo desde el primer día, tam-
bién aumentó el número de jóvenes 
acogidas, que se iría ampliando a 
medida que abrían nuevos estable-
cimientos para acogerlas.

La madre Esperança dedicó toda la 
vida a su obra, hasta que la muerte le 
llegó como consecuencia de la epide-
mia de cólera que castigó a la huerta 
de Lleida en aquellos años. Falleció 
el 5 de agosto de 1885, pocas horas 
después de haberse infectado de la 
enfermedad. Acababa de cumplir se-
senta y dos años y su fundación aún 
no había sido aprobada por Roma. 
De hecho, el papa León XIII firmó el 
decretum laudis en 1877 y las consti-
tuciones, en 1901. 

En 2006 el papa Benedicto XVI fir-
mó el decreto que reconocía su obra 
y declaraba a la madre Esperança 
venerable. Hoy, su congregación se 
mantiene en Lleida, Madrid, Figueres, 
A Coruña, Chaco y Corrientes en Ar-
gentina, y Coronel Oviedo y Lamba-
ré-Asunción en Paraguay.

Esperança 
González 
Puig

JOAN PALLARÈS-PERSONAT
Historiador

Escultura de la fundadora en el Hogar 
Madre Esperança, en Lleida.
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Libros más 
vendidos en el mes 
de FEBRERO

ENRIC BENAVENT, 
ELENA REQUENA (Coord.)

Trabajo social, una profesión para contar
Claret

JOSÉ CARLOS BERMEJO

Gracias a la vida
Mensajero

AMÉLIE NOTHOMB

Sed
Anagrama
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ORIOL JARA
Deu raons per creure en Déu
Albada Editorial, 2022, 158 pág.

Estas páginas son la confesión 
de una persona que se puso a bus-
car la fe desde la razón. Abundante 
en referencias de filósofos y cientí-
ficos, preciso en la reflexión sobre 
la Biblia, Jara pone su profesión de 
guionista al servicio de su proyecto 
más personal: una explicación di-
vulgativa de las razones por las que 
es razonable creer en Dios.

JOSEP LLOP TOUS
Noves precisions a propòsit de l’es-
glésia de Sant Jaume de Riudoms
Centre d’Estudis Riudomencs Arnau 
de Palomar, 2021, 92 pág.

Se dan a conocer nuevos da-
tos documentales de esta iglesia; 
concretamente, son cuatro docu-
mentos: memoria descriptiva de la 
construcción del edificio, el contrato 
de destajo, y el tercer y cuarto docu-
mento hacen referencia a diferentes 
modificaciones respecto al plano ori-
ginal. (Ramon Ribera)

RAFAEL VALLBONA
Tros
Pagès Editors, 2017, 231 pág.

La tierra humaniza, el contacto 
con la gente ensucia. No hay nada 
que decante la balanza a favor de 
las personas, cree Joan, un viejo que 
chochea, viudo y malcarado. Pepe 
ha vuelto al pueblo por su padre al 
morir su madre. Este libro ha inspi-
rado la pelicula Tros, y ganó el XXV 
Premio Ferran Canyameres de No-
vela (2016).

NATALIA ARROYO
Dones de futbol
Columna, 2022, 261 pág.

Cada vez hay más afición y más 
inversión. El fútbol profesional ya 
es una firme opción para los me-
jores clubes femeninos de Europa 
y Estados Unidos. Sin embargo, la 
realidad no siempre ha sido tan ge-
nerosa con la mujer futbolista, que 
durante décadas ha tenido que lu-
char contra insultos, prohibiciones, 
machismo y dejadez para poder ju-
gar a fútbol.
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ANDREU SOTORRA
andreusotorra@gmail.com

CON BUEN HUMOR

Afilar el crimen y el castigo

«CRIM I CÀSTIG», 
de Fiódor Dostoyevski
TRADUCCIÓN: Miquel Cabal
INTÉRPRETES: Roser Batalla, 
Oriol Guinart, Míriam Iscla, Pol 
López, Carlota Olcina, Francesca 
Piñón, Albert Prat, Òscar 
Rabadán, Marc Rodríguez y 
Maria Rodríguez
DIRECCIÓN: Pau Carrió
Sala Fabià Puigserver. Teatre 
Lliure Montjuïc, Barcelona. 
Hasta el 3 de abril

de ellos. Y Pol López lo eleva a la 
categoría épica con todo tipo de 
matices interpretativos: de la eufo-
ria a la depresión, de la seguridad 
al miedo, con un registro personal 
que afila todos los personajes que 
interpreta.

A pesar de que la mirada prin-
cipal de la obra recae sobre este 
personaje, la versión pone el énfasis 
en otro, el del inspector Porfiri Pe-
trovna, convertido en una inspecto-
ra interpretada por la actriz Míriam 
Iscla y que junto a Pol López forman 
un tándem de brillantez escénica, 
con un par de escenas en la que 
ambos parecen más dos filósofos en 
plena discusión que un investigador 
y un criminal.

Esta puesta en escena de Crim i 
càstig cuenta con un atractivo aña-
dido: el auditorio cambiado con los 
espectadores de espaldas al esce-
nario y con una escenografía natu-
ral de las decenas de arcadas que 
caracterizan la sala de Montjuïc. La 
obra no engaña: hay romanticismo 
y realismo, hay aceptación y arre-
pentimiento, hay crimen y hay cas-
tigo. El sopesar ambos platos de la 
balanza, Dostoyevski lo deja para los 
lectores o, en este caso, para los es-
pectadores. Todo un exigente reto 
para saborear una obra tan comple-
ja por su universalidad como frágil 
por su moralidad.

CRÍTICA DE TEATRO

«¿Por qué lanzar bombas sobre 
la población civil durante un asedio 
es una forma de matar más respeta-
ble?», clama en un momento dado 
Raskólnikov, el personaje del estu-
diante de derecho, torturado por 
sus hechos, protagonista de Crim i 
càstig, de Fiódor Dostoyevski, que 
interpreta el actor Pol López.

Y mientras lo dice, los especta-
dores de la noche del 23 al 24 de 

La actriz Roser Batalla 
y el actor Pol López en 
una escena de la obra 
«Crim i càstig» en el 
Teatre Lliure 
de Montjuïc.

febrero aún no saben que en el este 
de Europa, un personaje de aspec-
to tenebroso y alma de hielo está 
a punto de lanzar a las 04.30, hora 
catalana, al ejército ruso por tierra, 
mar y aire rodeando toda Ucrania.

Crimen y castigo es una obra de 
las consideradas monumentales. El 
director Pau Carrió ha elaborado 
una ambiciosa versión teatral muy 
sintetizada, centrada en los ejes mo-
rales y éticos más remarcables, en 
dos partes, tres horas y tres cuartos 
con un generoso intermedio.

Que Pol López es uno de los de-
nominados todavía «jóvenes» ac-
tores con más capacidad escénica 
ya es muy sabido. Sus seguidores 
pueden constatar ahora también 
su capacidad para ponerse en la 
piel de los personajes más contro-
vertidos. El de Raskólnikov es uno 

© Sílvia Poch
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ARREBATO

EDUARD BRUFAU

CRÍTICA LITERARIA

La basílica de Santa María de 
Igualada es muy desconocida en 
nuestro país. Siendo uno de los tem-
plos más significativos del patrimo-
nio de la diócesis de Vic destaca por 
tener uno de los retablos barrocos 
más grandes de Cataluña, realizado 
por Jacint Morató y Josep Sunyer en 
el primer tercio del siglo XVII.

Recientemente se ha publicado 
un libro, de gran formato, que pone 
en valor este templo con más de mil 
años de historia. La edición de La 
basílica de Santa Maria d’Igualada, 
a cargo de María José Díez, Aïna 
Garcia y Àlvar Sáez —miembros del 
Grupo de Investigación Historia, 
Arquitectura y Diseño de la Uni-
versidad Internacional de Cataluña 
(UIC)—, es una obra coral dividida 
en capítulos marco escritos por una 
treintena de autores especializados, 
entre ellos el recientemente finado 
Antoni Dalmau i Ribalta, en los que 
se repasa la historia del templo cro-
nológicamente.

La obra pone de relieve aquellos 
elementos artísticos más importan-
tes y actualiza los conocimientos so-
bre la basílica milenaria de Igualada. 
Los capítulos van acompañados de 
destacadas imágenes, tanto de la 
basílica como de los diferentes ob-
jetos artísticos en detalle, del fotó-
grafo Pepo Segura.

Santa María de Igualada desta-
ca, además del retablo mencionado, 
por algunas piezas de su tesoro —
que pueden visitarse en la exposi-
ción Fulgentia—, por sus campanas 
y también por ser el santuario de 
la devoción y culto a la milagrosa 
imagen del Santo Cristo de Igualada.

Como complemento del estudio 
de la basílica, se dedica un capítulo 
a la imagen de la Virgen de la Piedad 
de Igualada y al análisis de algunas 
de las iglesias del arciprestazgo del 
Anoia, como, por ejemplo, la Tossa 
de Montbui o la parroquia de la Sa-
grada Familia de Igualada, de los ar-
quitectos Oriol Bohigas, Josep Maria 
Martorell y David Mackay.

La guerra (I)
La guerra de Ucrania nos evi-
dencia, por si no lo sabíamos, 
que en una guerra todos los 
principios morales se hunden. 
Hay unas leyes que sobre el 
papel regulan los conflictos 
bélicos, las cuales, entre otras 
cosas, aseguran que ninguna 
de las partes atacará a civiles 
indefensos. Pero estas sema-
nas hemos sido testigos del 
bombardeo de un hospital 
maternoinfantil, o de cómo no 
se dejaban abrir los corredores 
humanitarios que se habían 
acordado. Crímenes como 
estos ya los habíamos visto en 
conflictos tan recientes como 
los de Siria e Irak, por no hablar 
de la antigua Yugoslavia, las dos 
guerras mundiales o la guerra 
civil española. Nada nuevo, por 
desgracia.
En medio de tanta calamidad, 
reconforta comprobar que el 
sufrimiento de los ucranianos 
ha sido un revulsivo que ha 
despertado nuestro espíritu de 
solidaridad. Incluso los gobier-
nos europeos, que con los refu-
giados procedentes de Oriente 
Próximo han actuado con 
verdadera mezquindad, esta vez 
no han dudado en abrir fronte-
ras. Ser rubio y de ojos claros te 
abre puertas… por lo menos de 
entrada. La guerra apenas aca-
ba de empezar y se prevé larga, 
y conviene que este impulso de 
ayudar al hermano necesitado 
no quede en agua de borrajas. 
En los próximos meses, la acti-
tud de los europeos occiden-
tales ante las víctimas de este 
conflicto demostrará nuestro 
temple humano. En un contexto 
social, político y económico 
que ya era complicado, a partir 
de ahora nos tocará realizar un 
esfuerzo suplementario que a 
medida que pase el tiempo no 
nos saldrá de una forma tan 
natural. Ni los gobiernos ni los 
ciudadanos nos podemos echar 
atrás en este compromiso que 
libremente hemos adquirido. 
Nos jugamos demasiado.
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El tesoro de 
una basílica 
milenaria

MARÍA JOSÉ DÍEZ
AÏNA GARCIA
ÀLVAR SÁEZ
La basílica de Santa Maria 
d’Igualada
Publicacions de l’Abadia 
de Montserrat, 2021, 316 pág.

XAVIER BISBAL
Párroco de Santa María y Sagrada 
Familia de Igualada



ESCUELA FAMILIA
El domingo 27 de marzo, a las 10.30, 
Erica M. Garcés habla sobre Educa-
ció afectivo-sexual a la família en el 
teatro de San Miguel de los Santos 
(c/ Escorial, 163 – Barcelona).

CRISTIANISMO Y JUSTICIA
Los jueves del 31 de marzo al 26 de 
mayo, a las 9.30, seminario Buscar 
Déu en societats modernes con Jo-
sep F. Mària (www.cristianismeijus-
ticia.net).

SAN ESTEBAN
El jueves 24 de marzo, a las 19.00, 
conferencia Un recorregut per la his-
tòria de l’edifici i la façana de Sant 
Esteve con Josep Murlà en el Casal
Mariano de Olot.

SANTUARIO DE EL MIRACLE
El fin de semana del 25 al 27 de mar-
zo, encuentro Vorejant l’ànima huma-
na: els somnis con Generosa Quintas 
y Antoni Pou. Más información: tel. 
649 465 814.

CUARESMA
El lunes 21 de marzo, a las 18.00, 
charla cuaresmal a cargo de Josep 
Valls y Mariona Dolcet sobre Cami-
nem junts cap a la Pasqua amb Pau, 
Tecla i Charles de Foucauld en la 
parroquia de San Francisco de Ta-
rragona.

CATEDRAL DE TERRASSA
El miércoles 23 de marzo, a las 19.00, 
conferencia cuaresmal de Mons. Sal-
vador Cristau sobre El camí sinodal 
de l’Església.

FILOSOFÍA
El sábado 26 de marzo, a las 19.00, 
en el templo romano de Vic, Bernat 
Torres habla sobre Mal i política.
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El semanario recibe ayuda de 
la Generalitat de Catalunya

Agenda

PADRES TEATINOS
El domingo 20 de marzo, a las 
17.30, concierto solidario de Obli-
vion Quartet de saxos a favor de 
la Fundación Manos Providentes; 
el lunes 21, a las 19.00, charla cua-
resmal. Iglesia de San Cayetano, c/ 
Consell de Cent, 293 – Barcelona.

SINODALIDAD
El martes 22 de marzo, a las 17.00, 
La sinodalidad a la luz de san Pablo
en la parroquia de Ntra. Sra. de la 
Medalla Milagrosa (c/ Consell de 
Cent, 110 – Barcelona).

TEOLOGÍA
Los miércoles 23 y 30 de marzo y 
6 de abril, a las 18.30, conferencias 
sobre La teologia des de les peri-
fèries existencials. Organiza: Fun-
dación Joan Maragall y Escuela Mo-
nástica Sinclética. Inscripciones: 
www.fundaciojoanmaragall.org.

AULA MOUNIER
El jueves 24 de marzo, a las 19.00, 
charla sobre L’èxit econòmic i els 
deutes humans: la realitat de l’eco-
nomia a l’Europa postpandèmica
con José M. Viedma i S. Jové en 
la sala Sant Jordi del Seminario de 
Barcelona (c/ Diputació, 231).

PARROQUIA VIRGEN DE LA PAZ
El jueves 24 de marzo, a las 21.00, 
conferencia L’experiència espiritual 
que va tenir sant Ignasi a Manresa
del P. Carles Marcet en la parroquia 
Virgen de la Paz (pl. Ferran Casa-
blancas, 4 – Barcelona).

ORATORIO SAN FELIPE NERI DE 
BARCELONA
El viernes 25 de marzo, a las 19.00, 
concierto espiritual de órgano (Ber-
nat Bailbé) con los comentarios de 
Joan Cabó siguiendo las obras de 
Venegas de Henestrosa de 1557 
con el acento sobre el misticismo.

ESCUELA DE ANIMACIÓN BÍBLICA
El fin de semana 26 y 27 de marzo, 
en la casa de espiritualidad Beta-
nia, ejercicios bíblico-espirituales 
sobre Las estancias de María. Más 
información: tel. 652 078 868.
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Sor Lucía Caram, dominica de 
Manresa, no se lo ha pensado dos 
veces y con la rapidez de actuación 
que la caracteriza, se ha ido a la 
frontera entre Moldavia, Rumanía 
y Hungría para ayudar a los refu-
giados ucranianos que huyen de la 
invasión rusa. «La experiencia en la 
frontera y en los sitios de acogida 
es lo más duro que he podido ver y 
sentir en mi vida. Vienen conmigo 
6 personas. Ellos nos despertarán 
a la realidad.  Nosotros queremos 
ayudarles y lo vamos a hacer en-
tre todos», afirma sor Lucía ya de 
vuelta a Manresa. Más información: 
fundaciodelconventdesantaclara.
org.

¿Cuál es la realidad de las per-
sonas que has podido traer a Man-
resa?

Fuimos a buscar a los familia-
res de unas personas que tenemos 
acogidas en Manresa, pero nos 
avisaron de que no podrían llegar 
a la frontera porque estaban muy 
enfermas y su cuerpo no soportaría 
el viaje. Hemos seguido con la mi-
sión y hemos podido traernos a seis 
personas: dos madres con uno y dos 
hijos respectivamente, y a otra mu-
jer. En el convento tenemos acogida 
a otra familia.

¿Cómo estáis movilizando la 
acogida desde la Fundación del 
Convento de Santa Clara de Man-
resa?

Ya he organizado a todo un equi-
po que coordina a las familias que 
quieren ser acogedoras pero funda-
mentalmente estoy pidiendo pisos, 
porque esta gente estará mucho 
tiempo aquí y necesitamos ayu-
darles, que puedan trabajar y que 
tengan su autonomía. En un primer 
momento van a necesitar mucha 
escucha y calor, que estemos por 
ellos, porque vienen de una guerra 
cruel de la que de un día para otro 
han tenido que huir. Por otro lado, 
hemos gestionado con Open Arms 
poder traer un avión con personas 
y ofrecerles una acogida persona-
lizada, más que institucionalizada, 
para salir de su situación.

contactar con varias entidades que 
están trabajando para detectar 
cuáles son las necesidades que hay, 
hemos establecido puentes de co-
municación para poder seguir con 
la ayuda. Hemos podido contactar 
con gente de Cataluña que tienen 
familiares que quieren salir. Quie-
ren acoger y entre todos lo vamos 
a hacer posible.

¿Cuál es la importancia de impli-
carse todo el mundo en la acogida, 
especialmente los cristianos?

La humanidad está herida y so-
lo podremos coser esta herida que 
está desangrando a la humanidad 
desde la fraternidad, desde el com-
promiso e implicación de todos. 
Tenemos que sumar. No basta con 
dar lo que me sobra, sino acoger, 
escuchar y darlo todo.

¿Qué ayuda les brindáis?
Lo que queremos hacer es igua-

larlos en oportunidades, buscarles 
una casa, ayudarlos con el idioma, 
el trabajo, la regularización de pa-
peles, que se sientan en todo mo-
mento acompañados. Queremos 
hacer una acogida desde el corazón 
y que tengan lo más pronto posible 
la autonomía y el apoyo que nece-
siten, para que puedan recupe-
rarse de esta dramática situación 
que están viviendo. En Manresa ya 
hemos conseguido un piso, hemos 
montado una oficina y tenemos 
más de treinta familias dispuestas 
a acoger. La gente se está implican-
do de un modo increíble.

¿A qué otras personas ayuda-
réis?

Desde Cataluña hemos podido 

CARME MUNTÉ MARGALEF Sor Lucía Caram impulsa la acogida 
de personas refugiadas en Manresa 

«Solo desde la fraternidad 
podremos coser esta herida 
que está desangrando 
a la humanidad»






